
•Грузаперавозкі  паветраным

транспартам за першае паўгоддзе

выраслі на 25,8 працэнта.

•Унесены змяненні ў пералік

груп спецыяльнасцей і профільных

іспытаў ва ўстановах вышэйшай

адукацыі краіны на 2016 год.

•Медалём «За бездакорную

службу» ўзнагароджаны су-

працоўнікі Следчага камітэта,

МНС, Дзяржаўнага камітэта

судовых экспер-

тыз, мытных орга-

наў.

•У краіне

ствараецца інсты-

тут нацыянальнага

гаранта.

•У студзені — чэр-

вені больш як 27,6 тыс. ча-

лавек прынялі ўдзел у ап-

латных грамадскіх работах.

•Мінчане сталі радзей

звяртацца да гарадскіх улад па пы-

таннях будаўніцтва жылля.

•Ураджайнасць азімага ячме-

ню ў краіне ў гэтым годзе вышэйшая

за мінулагоднюю.

•Скідкамі на аказанне сацы-

яльна-бытавых паслуг з пачатку

года ў Мінску скарысталіся 68 тыс.

чалавек.

•Каля 130 вучоных з 10 краін

свету будуць удзельнічаць у міжна-

роднай школе-канферэнцыі па

фізіцы ў Гомельскім раёне з 27 ліпе-

ня па 7 жніўня.

•Праваслаўны хрэсны ход з

Гродна ў Сапоцкін да іконы Аўгус-

тоўскай Божай Маці адбудзецца

13—14 верасня.

•У краіне на гэтым тыдні заха-

ваецца няўстойлівае надвор’е.
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В  ЦЕНТРЕ  ВНИМАНИЯ

МОЯ  СТРАНА

еларусь и Зимбабве
готовы открыть но�
вую страницу в

двусторонних отношениях.
Принцип многовектор�

ности, лежащий в основе
нашей внешней политики,
во многом объясняется не�
обходимостью диверсифи�
кации рынков сбыта для
белорусской продукции. В этом
плане громадный потенциал от�
крывается на африканском кон�
тиненте. В последние годы это на�
правление в силу разных причин
как�то отошло на второй план для
наших дипломатов и промыш�
ленников. А зря, ведь многие го�
сударства Африки крайне нуж�
даются в белорусской продукции.
И совсем не случайно Александр
Лукашенко, принимая вице�пре�
зидента, министра юстиции и
парламентского сотрудничества
Республики Зимбабве Эммерсона
Мнангагву, заявил, что этот визит
может открыть новую страницу в
двусторонних отношениях. Ведь
благодаря налаживанию сотруд�
ничества с Зимбабве мы сможем
выйти на более плотное взаимо�
действие с другими странами ре�
гиона.

Многое в нашей стране для аф�
риканских гостей в новинку:
природа, кухня, развитая инфра�
структура. Но к чему им точно не
пришлось привыкать, так это к
июльскому климату. Дело в том,
что июль — самый холодный ме�
сяц в Зимбабве, температура воз�

ХОРОШИЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
ДЛЯ ДАЛЕКОГО КОНТИНЕНТА

резидентские выборы, подго�
товка республиканского
бюджета�2016 и мораторий в

налоговой сфере — эти темы стали
предметом встречи Александра
Лукашенко с председателем Палаты
представителей Национального со�
брания Владимиром Андрейченко.

Спикер Палаты представителей
подробно проинформировал Прези�
дента об итогах седьмой парламентской сес�
сии и планах на ближайшую перспективу.
Они так или иначе связаны с наступившей
избирательной кампанией. Это значит, что
о традиционных каникулах депутатам на
время придется забыть. Президент призвал
их активизировать работу в избирательных
округах. С одной стороны, чтобы помочь ме�
стным властям в решении вопросов жизне�
обеспечения на местах. С другой — важно
разъяснять людям наиболее сложные момен�
ты в избирательной кампании.

Чего греха таить, любая предвыборная
гонка сопровождается различными выпада�
ми в адрес государства и общества, прово�
кациями и популистскими лозунгами. И тут
важно не поддаться на «грязные» политтех�
нологии и приемы. Конечно, люди у нас ра�
зумные, и «лапшу на уши им не повесишь».
Однако такие попытки со стороны неко�
торых  кандидатов обязательно будут. Вот
что сказал по этому поводу Александр
Лукашенко:

— В президентские выборы все очень
много обещают, но выполнять придется
тому, кто будет избран. Я уверен, что, даже
если будет избран другой человек, работать
будут люди, которые сейчас работают. Они
же с неба не свалятся  — специалисты и гос�
служащие. Это очень сложный процесс —

духа в это время там при�
мерно такая же, как у нас.
А потому акклиматизация
не стала проблемой для
зимбабвийской делега�
ции. Теперь появилась на�
дежда, что не будет ника�
ких препятствий для со�
трудничества и в торгово�
экономической сфере.

Флагманы нашей промышленно�
сти (МАЗ, МТЗ, БелАЗ, БМЗ)
давно проработали рынок Зим�
бабве и даже успели заключить
контракты. Но, по правде говоря,
их реализация оставляет желать
лучшего. В последние годы стра�
на переживает острейший финан�
совый кризис. Инфляция достиг�
ла поистине космических масш�
табов. Этим летом за один амери�
канский доллар давали 250 трил�
лионов зимбабвийских. Но все
это, надо полагать, временные
трудности. Ведь Зимбабве облада�
ет просто сказочными природ�
ными богатствами. Здесь ведет�
ся промышленная добыча
железа, каменного угля, золота,
серебра, никеля, платины, алма�
зов. Такая страна не может все вре�
мя оставаться бедной. Александр
Лукашенко предлагает налажи�
вать взаимодействие по класси�
ческой схеме:

— Думаю, стоило бы начинать
с конкретных проектов. Пусть их
будет немного. Но это будет сиг�
нал не только для предпринима�
телей вашей страны, но и других
стран, с которыми вы граничите.

Сейчас в Зимбабве сделали
ставку на развитие горнодобыва�
ющей промышленности и стро�
ительство социально�экономи�
ческой инфраструктуры. В свя�
зи с этим большой интерес у них
вызывают наши опыт и потен�
циал. Зимбабвийцы готовы по�
купать самосвалы, дорожную и
строительную технику. Их сму�
щает лишь вопрос ее сервис�
ного обслуживания. Александр
Лукашенко тут же поручил про�
работать возможность создания
в регионе единого мощного сер�
висного центра для всей белорус�
ской техники.

Кстати, в ее качестве Эммерсон
Мнангагва смог убедиться лично.
Будучи на БелАЗе, он проехал на
одной из машин. А затем, вооду�
шевленный, поделился впечатле�
ниями, сказав, что он, наверное,
единственный в Африке человек,
которому посчастливилось ездить
на таком большегрузном само�
свале.

Еще в Зимбабве взялись за ме�
ханизацию сельского хозяйства.
Страна выращивает много каче�
ственного хлопка, чая и один из
лучших на континенте табак. Ме�
стным фермерам наверняка по
душе придутся белорусские трак�
торы. Источником же финанси�
рования закупок могут стать аф�
риканские банки и Банк разви�
тия Беларуси.

Евгений КОНОНОВИЧ
konon@sb.by

ГЛАС  НАРОДА

подготовить государственного слу�
жащего, того же чиновника. Поэто�
му многие останутся работать, даже
если придет к власти кто�то другой
и, может, даже оппозиционный... Де�
путат — это человек, который
пользуется доверием населения, и
надо с людьми разговаривать. Не
надо им ничего лишнего обещать и
не надо обманывать людей.

На встрече обсуждалась также повест�
ка будущей осенней сессии Парламента.
Уже сегодня в парламентских комиссиях
находится порядка 40 законопроектов, го�
товящихся к обсуждению в Овальном
зале. Главное внимание — пакету докумен�
тов по принятию республиканского бюд�
жета на 2016 год. Александр Лукашенко,
в частности, указал на то, чтобы при при�
нятии бюджета парламентарии обратили
внимание на упрощение налогового зако�
нодательства, эффективность налоговых
льгот и оптимизацию финансирования
госпрограмм. Еще одно поручение Прези�
дента депутатскому корпусу — прорабо�
тать вопрос о введении в 2016 году мора�
тория на изменение налогового законода�
тельства в течение года.

В международной сфере работа депутатов
нацелена на продвижение наших товаров на
экспорт и поиск новых рынков сбыта. Вла�
димир Андрейченко, в частности, расска�
зал журналистам, что в ближайшее время
нашу страну посетит парламентская деле�
гация из Бразилии, с которой планируется
провести переговоры о расширении торго�
во�экономического сотрудничества между
нашими странами.

Евгений КОНОНОВИЧ
konon@sb.by

ентральная комис�
сия по выборам и
проведению респуб�

ликанских референдумов
завершила регистрацию
инициативных групп по
выдвижению кандидатов на
пост Президента. К участию
в сборе подписей допущено
8 инициативных групп.

Смело можно утверждать,
что нынешние президентс�
кие выборы, которые со�
стоятся 11 октября, по по�
литической активности
мало чем отличаются от
предыдущих. Секретарь
Центризбиркома Николай
Лозовик привел такую ста�
тистику: в 1994 году свои
заявки на формирование
инициативных групп подал
21 человек, но в итоговые
бюллетени попали всего
шестеро из них. В 2001 году
на первоначальном этапе
на президентский пост пре�
тендовали 26 выдвиженцев,
но население в итоге выби�
рало только из четырех кан�
дидатов в Президенты, да и
то один из них в самый пос�
ледний момент в выборах
участвовать отказался. В
2006 году в ЦИК подали до�
кументы уже 14 соискате�
лей, но до первого тура вы�
боров добрались всего чет�
веро. А в 2010 году был по�
ставлен рекорд: 17 выдви�
женцев — 10 фамилий в
бюллетенях.

 Рассматривая 15 подан�
ных заявок, Центризбирком
по восьми из них проголосо�
вал за регистрацию инициа�
тивных групп. Теперь выдви�
женцам предстоит пройти
через очередное «сито» отбо�
ра. После 23 июля и до 21 ав�
густа их инициативные груп�
пы будут активно ходить по
квартирам избирателей, ус�
траивать пикеты в разрешен�
ных местах на улицах с це�
лью привлечь внимание к
своему кандидату. С высоты
своего опыта Николай Лозо�
вик считает, что большин�
ство получивших вчера изби�
рательные удостоверения
смогут собрать положенные

СОТРУДНИЧЕСТВО

ЗАКОН  И  ПОРЯДОК

КОРРУПЦИЯ ПОЛУЧИТ
ПО РУКАМ

П

Б

ШАГ НА ПУТИ К ВЫБОРАМ

а прошлой неделе Александр Лукашенко

подписал Закон «О борьбе с коррупцией».

О документе говорили почти год. Он дол-

жен напомнить тем, кто хочет «нагреться» на сво-

ем месте, что последствия могут быть весьма пла-

чевными. Конечно, речь не идет о таких мерах, на

которые, например, недавно пошли в Таиланде. В

этом государстве буквально на днях в аналогичный

закон внесли поправку, которая предусматривает

за коррупцию в особо крупном размере смертную

казнь. Причем высшая мера грозит не только сво-

им чиновникам, но и представителям других госу-

дарств и международных организаций.

Коррупционерам в нашей стране такие суровые

меры воздействия не грозят. Однако новое законо-

дательство будет строгим — они лишатся возмож-

ности пересаживаться на другое руководящее крес-

ло, могут больше не рассчитывать на пенсию за

выслугу лет и т.д. Мы поинтересовались у специа-

листов, как они восприняли новый документ.

Александр ШПАКОВСКИЙ, политолог, директор ин-

формационно-просветительского центра «Актуаль-

ная концепция»:

— Коррупция — проблема вечная. И наше госу-

дарство всегда предпринимало комплекс мер по борь-

бе с этим злом. Однозначно, нормативно-правовых

актов, направленных на искоренение коррупции, ра-

нее принятых в стране, было недостаточно. Об этом

свидетельствовало и число экономических преступ-

лений. А потому нужны были жесткие и решитель-

ные меры, которые могли бы противодействовать

коррупционным преступлениям. Сейчас этот закон

оценивать сложно. Должно пройти какое-то время,

он должен поработать, только после уже можно бу-

дет давать какие-то комментарии о его эффектив-

ности или неэффективности. Вместе с тем, думает-

ся мне, запретительные меры — это прекрасный

сдерживающий фактор. Страх наказания может ос-

тановить многих в попытке совершить преступле-

ние. Если нечестный на руку чиновник будет пони-

мать, что его не только лишат имущества, но и в

принципе для него закончится карьера руководите-

ля, он не  сможет рассчитывать на пенсию за выс-

лугу лет, это должно остановить от попытки потре-

бовать мзду за ту или иную свою «теневую» услугу.

Пока не знаю, вносит ли новый закон ужесточение

для тех, кто дает взятки. Во время обсуджения доку-

мента я обращал внимание на то, что бороться у нас

нужно не только с теми, кто берет, но и кто дает.

Очень хорошо, что закон подписан, и, надеюсь,

он будет эффективно работать. К сожалению, по

опыту многих государств — и Украины, и Грузии, и

Кыргызстана — мы видим, что именно процветаю-

щая коррупция стала основной причиной катаклиз-

мов и переворотов. Нужно принимать самые жест-

кие меры, чтобы искоренять ее.

Дмитрий БОЧКОВ, ведущий ток-шоу «Форум» на

канале «Беларусь 1»:

— Подписание Закона «О борьбе с коррупцией»

— очень важный шаг. Почти год его обсуждали, и

общественные слушания, которые он проходил, по-

казали: люди не просто смотрят, как наверху пыта-

ются навести порядок, но сам запрос рождается

снизу. Наши граждане хотят видеть прозрачную ра-

боту органов госуправления. К сожалению, корруп-

ционные проблемы есть во всем мире. Но любой

новый механизм усиливает барьер, который должен

остановить чиновника протянуть руку и к государ-

ственным деньгам, и по направлению к бизнесу.

Механизм должен пресекать желание положить чу-

жие деньги в свой карман. Очень важно, что новый

закон запрещает занимать таким лицам руководя-

щие посты. Если человек уже показал, что дове-

рять ему нельзя, то как можно рисковать еще раз?

Цена вопроса здесь слишком высока.

Михаил МЕДВЕДЬ, председатель суда Слонимс-

кого района:

— Я считаю, все меры, предусмотренные в но-

вом законе, абсолютно уместны, верны и правиль-

ны. Нужно наводить порядок, это самое главное.

Пусть те, кто допускает хотя бы мысль что-то при-

своить или воспользоваться своим служебным по-

ложением не по закону, задумаются о последстви-

ях и поймут, чем это может закончиться.

Петр ШУКАЛОВИЧ, председатель Осиповичского

районного исполнительного комитета:

— Очень нужный и правильный закон. Любой ру-

ководитель, любой человек, ответственный за иму-

щественные вопросы, не важно, на госслужбе или

в частной сфере, должен думать о последствиях

своих действий. Надеюсь, нормативный акт позво-

лит снизить в стране уровень экономических пре-

ступлений. Этот документ и аккумулирует уже на-

работанный опыт, и вносит новые изменения. Они,

на мой взгляд, должны сильнее повлиять на нечес-

тных чиновников.

Полина КОНОГА
konoga@sb.by

по закону 100 тысяч подпи�
сей.

Итак, чьи же инициатив�
ные группы будут бороться
за внимание избирателей? В
списке восемь фамилий. В
их числе действующий Пре�
зидент Александр Лукашен�
ко, председатель партии ле�
вых «Справедливый мир»
Сергей Калякин и глава Ли�
берально�демократической
партии (ЛДП) Сергей Гайду�
кевич. Решения по этим
кандидатурам были приня�
ты еще на прошлой неделе.
Теперь же к ним присоеди�
нились активистка кампа�
нии «Говори правду» Татья�
на Короткевич, председа�
тель Объединенной граждан�
ской партии (ОГП) Анато�
лий Лебедько, верховный
атаман белорусских казаков
Николай Улахович, учитель�
ница из Бреста Жанна Рома�
новская, а также экономист
Виктор Терещенко.

А вот не были зарегистри�
рованы инициативные груп�
пы детского воспитателя из
Минска Тамары Бирюко�
вой, экс�кандидата в прези�
денты кампании 2010 года,
отбывающего ныне наказа�
ние в тюрьме, Николая
Статкевича, предпринима�
теля из Новополоцка Андрея
Коновца, новополоцкого
фотографа Александра
Юдаева, специалиста по
рекламе из Минска Ирины
Першиной, а также некоего
Сергея Заблоцкого. Кто этот
человек, осталось тайной
даже для ЦИКа. Николай
Лозовик в сердцах даже на�
звал его «таинственным ин�
когнито». Фактически все,
что  известно об этом чело�
веке — это его имя и фами�
лия. Прислав документы о
создании инициативной
группы по почте, что, кста�
ти, противоречит букве Из�
бирательного кодекса, он
«забыл» положить в конверт
большинство необходимых
бумаг. Да и список членов
инициативной группы был
составлен с большим коли�
чеством неточностей. Такое

чувство, что
списывали его
из какой�то
базы данных.
Вердикт — от�
казать в регис�
трации иници�
ативной груп�
пы.

Как и во
время про�
шлых выборов
некоторые фа�
милии на по�
л и т и ч е с к о м
небосклоне по�
явились впер�
вые. Нередко
таких выдви�
женцев полит�
технологи на�
зывают «чер�
тиками из коробочки»: они
принимают решение уча�
ствовать в кампании если не
спонтанно, то, по крайней
мере, преследуя свои эгоис�
тические цели. Никакой се�
рьезной политической плат�
формы они не имеют, а про�
сто хотят или поднять свои
личные проблемы, или про�
рекламировать себя.

— Были случаи, когда
выдвигались артисты, пред�
приниматели. В этом нет ни�
чего порочного, такие люди
были всегда и везде. Но обид�
но, что такие граждане, выд�
вигаясь в кандидаты в Пре�
зиденты, задумываются о
своих амбициях всего за не�
делю до сроков подачи заяв�
ления, — посетовал Николай
Лозовик. — А об этом надо
думать всю жизнь. Если че�
ловек думает о благе своего
Отечества и хочет помочь ему,
он в первую очередь старает�
ся проявить себя не на самом
высоком уровне, а на посту
поскромнее. Надо сначала
сделать что�то полезное для
государства, добиться про�
движения какого�то своего
проекта, сделать доброе для
людей, и только потом, опи�
раясь на поддержку граждан,
выдвигаться на более высо�
кий пост.

Александр БЕНЬКО
benko@sb.by

Ц

Н

Владимир

АНДРЕЙЧЕНКО.

Эммерсон

МНАНГАГВА.

(Окончание. Начало на с. 1)

ОБЕЩАЛКИНЫ ДОЛЖНЫ
ОСТАТЬСЯ ЗА БОРТОМ
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ВЫШЭЙШАЯ ШКОЛА

Цэны для тых, хто паступае на
платныя аддзяленні першага кур�
са, вызначаюцца зыходзячы з не�
абходных затрат на падрыхтоўку
спецыяліста па канкрэтнай спе�
цыяльнасці, адзначае прэс�служ�
ба Мінадукацыі. У адпаведнасці
з заканадаўствам ВНУ і ССНУ
ўстанаўліваюць з 1 верасня 2015 г.
кошт навучання для перша�
курснiкаў з улікам сфармірава�
нага памеру тарыфнай стаўкі пер�
шага разраду, устаноўленай для

работнікаў
б ю д ж э т �
н ы х  а р �
г а н і з а �
ц ы й ,  у з �
роўню цэн
і  т а р ы ф а ў
на камуналь�
ныя паслуг і  і
паслугі сувязі па ста�
не на 1 ліпеня гэтага года. У ка�
ментарыі таксама адзначана, што
ў дзяржаўных установах вышэй�

шай і сярэдняй спецыяльнай аду�
кацыі кошт навучання на плат�
най аснове, устаноўлены з 1 ве�
расня 2014 г., заставаўся нязмен�
ным на працягу 2014/15 наву�
чальнага года.

На аснове заяў грамадзян,
улічваючы сацыяльную

значнасць падрыхтоўкі
с п е ц ы я л і с т а ў  н а

платнай аснове,
кіраўнікі  дзяр�
жаўных устаноў
адукацыі могуць
а ж ы ц ц я ў л я ц ь
прыём платы за

навучанне з  ад�
тэрміноўкай або рас�

тэрміноўкай плацяжу.
Яны нясуць персанальную

адказнасць за неабгрунтаванае
павышэнне кошту навучання.

Аддзел навін «Р»

ошт навучання ў беларускіх ВНУ па раней заключаных
дагаворах з 1 верасня не мяняецца. Гэта тычыцца сту-

дэнтаў II—V курсаў. Такая інфармацыя змешчана ў афіцый-
ным каментарыі Міністэрства адукацыі на парта-
ле ведамства.

К

ВЕДЫ МАЮЦЬ КОШТ

ПОДВИГ

РЕЛИКВИЯ

КРИМИНАЛ

НАПЯРЭДАДНІ

ГАНДЛЁВАЯ СЕТКА

Так, у ліпені—жніўні ў ЦУМе пройдуць дэман�
страцыі калекцый адзення для школьнікаў ад
беларускіх прадпрыемстваў, пашыраныя про�
дажы скургалантарэйных вырабаў. Акрамя
таго, пакупнікам прадастаўлена магчымасць
купіць тавары да школы ў растэрміноўку
без пераплаты, паведамляюць у галоўным
упраўленні спажывецкага рынку Мінгарвы�
канкама. Ва ўнівермагу «Беларусь» пройдуць
акцыі са скідкай 20 працэнтаў на ўсе непра�

дуктовыя тавары, ГУМ дасць пакупнікам магчымасць
набыць тавары школьнага асартыменту ў крэдыт ад 2
да 6 месяцаў без выплаты працэнтаў з першапачатко�
вым узносам 10 працэнтаў пры куплі на суму ад 1
мільёна рублёў і больш. У фірменных магазінах «Луч»
у жніўні шматдзетным сем'ям і сем'ям, якія выхоўва�

юць дзяцей з абмежаванымі магчымасцямі, пра�
пануюць скідку 15 працэнтаў пры куплі абутку
айчыннай вытворчасці.
Зараз у гандлёвай сетцы горада працуюць

праграмы па продажы тавараў на льгот�
ных умовах розным катэгорыям гра�
мадзян, у тым ліку шматдзетным
сем'ям, якім універмагі прадастаўля�
юць 10�працэнтную скідку на не�
прадуктовыя вырабы, а гэта і

школьны асартымент.
Ул. інф.

ШКОЛЬНЫ АСАРТЫМЕНТ
аля 120 выставак-продажаў тавараў
для школьнікаў пройдзе ў гандлёвай

сетцы Мінска да 1 верасня. Таксама ў ма-
газінах адбудзецца каля 25 дэманстрацый
мадэлей адзення, абутку, школьнай галан-
тарэі з удзелам прадпрыемстваў-вытворцаў,
уручэннем прызоў і падарункаў.

На маштабным свяце гледачоў ча"
кае мноства сюрпрызаў, адзін з іх —
першы ў час «Вялікай бард"рыбалкі»
міжнародны конкурс"свята нацыя"
нальных кухняў. Так, вечар беларус"
кай кухні на кулінарнай пляцоўцы
«Кірмаш смаку» прадэманструе
арыгінальныя нацыянальныя стра"
вы. Вольга Мацікова, намеснік загад"
чыка кафедры тэхналогіі прадукцыі
грамадскага харчавання і мясапра"
дуктаў Магілёўскага ўніверсітэта
харчавання, адзначыла: «Мы хочам
паказаць гасцям конкурсу з нашай
краіны, а таксама з"за мяжы, што
беларуская кухня — гэта не толькі
дранікі. Будзем усіх здзіўляць
арыгінальнымі, аўтэнтычнымі стра"
вамі».

Ініцыятары і арганізатары конкурсу
агучваюць некаторыя стравы з меню:
у якасці халоднай закускі прапану"
юць шчупака па"бабруйску «Шчасце
рыбака», прыгатуюць закуску «Най"
далікатны паштэт пячоначны «Фуа"
гра адпачывае», асарці «Ага"
родніннае бязмежжа» і нават сушы

па"беларуску. Таксама
гасцей мерапрыем"
ства здзівяць ма"
чанкай з гарачымі
блінамі, бульбай з
каўбасой, «паль"
цам піханай», і
многім іншым.

Дарэчы, у другі
дзень свята разгорнецца
сапраўдная кулінарная бітва з
удзелам каманд з чатырох краін —
Беларусі, Расіі, Балгарыі, Літвы — і
Рэспублікі Татарстан. Стравы прыга"
туюць, прадэгустуюць, а журы
ацэніць старанні ўдзельнікаў.

Арганізатары «Вялікай бард"ры"
балкі» зробяць для гледачоў і маш"
табнае свята «Лазенькі"2015», на
якое збяруцца больш за 20 лазневых
майстроў з нашай краіны, а таксама
Расіі і Украіны. «Гасцей навучаць вя"
заць венікі для розных парных сты"
ляў, правядуць майстар"клас па вы"
рабе мыла, а таксама папараць у
мабільных і стацыянарных лазнях»,
— адзначае цікавыя моманты праг"

рамы лазневы майстар Генадзь Ма"
роз, кіраўнік і арганізатар «Лазенькі"
2015».

Таксама на свяце, якое па трады"
цыі пройдзе ў Быхаўскім раё"

не Магілёўскай вобласці,
гледачоў чакаюць фота"
выставы, кінапаказы,
разнажанравыя музыч"
ныя канцэрты, горад
майстроў і многае
іншае. Стала вядома і аб

ідэі адкрыцця музея ры"
балкі і свята «Вялікая бард"

рыбалка». Месца для гэтага
абрана невыпадкова — пасёлак
Грудзічына, дзе ўжо шосты раз
пройдзе маштабнае мерапрыемства,
першапачаткова быў рыбацкім. Жы"
хары на берагах Друці, а затым
Чыгірынскага вадасховішча заўсёды
займаліся лоўляй рыбы і паляван"
нем. У музеі будуць прадстаўлены
аўтэнтычныя экспанаты розных ста"
годдзяў: керамічныя грузілы, кава"
ныя кручкі, касцяныя гарпуны і
іншыя прыстасаванні для лоўлі ры"
бы. Дарэчы, цікавыя артэфакты для
гэтай экспазіцыі могуць прывезці з
сабой усе жадаючыя.

Юлія ПАПКО
ypopko@bk.ru

КIРМАШ РЫБАЦКАГА ШЧАСЦЯ
Міжнароднае музычна-спартыўнае свята «Вялікая бард-
рыбалка» пройдзе 24—26 ліпеня на беразе Чыгірынска-

га вадасховішча і традыцыйна збярэ больш за тры тысячы
ўдзельнікаў і гледачоў з розных краін.

— Могилевчанин
отправился по указан�
ному адресу и застал
пару в доме своей тещи
в деревне Половинный
Лог Могилевского
района, — рассказал за�
меститель начальника

Могилевского меж�
районного отдела След�
ственного комитета
Юрий Юрченко. 

Обманутый муж пе�
репрыгнул через окно и
набросился на парочку…
А когда остановился,

сам вызвал
«скорую» и
милицию.
Прибывшие
врачи конста�
тировали
смерть муж�
чины и жен�
щины. У них
зафиксирова�
ны многочисленные
травмы шеи и головы,
переломы ребер. Детали
этой драки сейчас уста�
навливает следствие.
Сам ревнивец утвержда�
ет, что подробностей
схватки не помнит. Воз�

буждено уголовное дело,
К. взят под стражу.
Вместе с женой, которая
погибла от его рук, они
воспитывали четырнад�
цатилетнего сына.

Светлана МАРКОВА
svet.markova@gmail.com

УДАР РЕВНОСТИ
о смерти избил свою неверную жену и ее
друга 39-летний могилевчанин К. Сигнал

о том, чем и где может заниматься его поло-
винка, горожанин получил от неизвестного
абонента по сотовому. 

Сейчас реликвия находится в
Александро�Невском храме, где

она пробудет до среды. «Сегодня
поклониться святыне можно с вось�
ми утра до десяти вечера, — сооб�
щил редакции один из служителей
церкви. — Завтра она пробудет у
нас только до 10.00, а после этого ее
увезут в Гродно. Сориентировать, во
сколько лучше приходить, к сожа�
лению, не могу. В понедельник ут�
ром очередь растянулась и занима�
ла минут сорок. Днем, думаю, лю�
дей будет поменьше, а вот после
работы многие придут».

В Гродно ковчег с частицей сна�
чала доставят в Рождество�Бого�
родичный ставропигиальный
женский монастырь. А 25—27 ию�
ля поклониться реликвии можно
будет в Свято�Успенском Жиро�
вичском ставропигиальном мужс�
ком монастыре.

Отдел новостей «Р»

СВЯТОЙ
ПОКЛОН

Минск привезли части-
цу ризы Иисуса Христа.

Святыню доставили из Вве-
денского Толгского женского
монастыря, что в Ярослав-
ле. Вместе с ней в нашу стра-
ну прибыл и точный список
чудотворной Толгской иконы
Пресвятой Богородицы, а
также икона с частицей мо-
щей святителя Игнатия
(Брянчанинова).

Татьяна ЛЕГОТИНА, управляющий дела�
ми Чашникского райисполкома:

— Эта мера просто необходима.
Думаю, если рублем накажут хотя
бы одного «писателя» и история
разойдется в СМИ, то другие жа�
лобщики утихомирятся. У нас в

районе, например, таких «профес�
сионалов» человек десять. У многих

из них есть даже советчики, которые
помогают правильно составлять обраще�

ния. Тревожат их в основном земельные вопросы. Возникают
такие склоки чаще всего из�за личного конфликта, который и пе�
рерастает в бумажную «войну». Работа с такими людьми отнима�
ет много времени да и денег. Например, на тот же бензин, чтобы
добраться в нужное место.

Инна ФИЛИППОВА, начальник отдела по работе с обращени�
ями граждан и юридических лиц Могилевского облисполкома:

— Ярких примеров жалобщиков у нас нет. Но тех, кто напо�
минает о себе частыми необоснованными обращениями, хва�
тает. Есть случаи, когда, несмотря на решения судов, пишут по
одному и тому же вопросу по двадцать лет. Такие люди сильно
отвлекают от работы, поэтому переложить на них расходы за тот
же выезд на место — правильное решение. Каждый должен нес�
ти ответственность за то, что говорит, делает и пишет.

Раиса МОЗЫРЧУК, начальник отдела по работе с обращения�
ми граждан и юридических лиц Лунинецкого райисполкома:

— Думаю, наказывать профессиональных жалобщиков рублем
— решение хорошее. Ведь в каждом районе есть люди, которым,
предположим, скучно жить, и они начинают напоминать о себе
в виде частых необоснованных обращений. В Лунинце есть муж�
чина, который за последние три года написал десятки жалоб по
разным мелочным вопросам. Как показала практика, разговари�
вать с такими людьми бесполезно: они признают только свою пра�
воту. А вот наказание рублем на них, возможно, подействует.

Екатерина КРЕНЬ
panteleeva_katya@mail.ru

НАМЕДНИ
БЛИЦОПРОС

ВСЕМУ ЕСТЬ СВОЯ ЦЕНА
лохая новость для любителей строчить жалобы: теперь за
частые необоснованные обращения им нужно будет пла-

тить. Раскошелиться придется на выплаты экспертам, почтовые
расходы, а также затраты за выезд на место обращения. У тех, кто
по долгу своей службы работает с такими «писателями», мы по-
интересовались: «Поможет ли данная мера сократить количест-
во профессиональных жалобщиков?»

В тот день Генрих Лобан, которому месяц назад исполнилось 83
года, отправился в магазин за хлебом. «До продуктового  мне идти
метров сорок, — рассказывает он. — Когда шел туда, по нашей ули�
це все было спокойно, а минут через пятнадцать, когда возвращал�
ся, вижу: из окон  соседнего  дома дым валит. Вокруг никого. Что
делать? Кинул авоську и побежал тушить».

Попасть в дом сразу не получилось —  дверь была примотана
цепью. Это значило, что хозяина в хате нет. Генрих Иванович все�
таки смог пробраться внутрь. «Все было в дыму,  горела какая�то
тумбочка, и было слышно, что  кто�то кашляет, — продолжает
пенсионер. — Чуть прошел вперед, наткнулся на человека, лежав�
шего на полу. Я его — за шиворот и потянул на воздух».

Оказалось, это брат соседа. Скорее всего, заснул с сигаретой. 
Сил, рассказывает Генрих Иванович, несмотря на возраст, хвати�

ло. На здоровье дед не жалуется, да и погорелец, говорит, хоть и мо�
ложе на 20 лет, зато худой.

Чуть позже к пожару сбежались другие соседи, они и вызвали по�
жарных. Собеседник честно признается, до этого никого спасать не
доводилось. Но, когда заходил в дымящийся дом, страха не испы�
тывал.

— А вот моя жена испугалась.  Она как раз вышла во двор.  Увиде�
ла, что я в дымящуюся хату иду, — и прямо застыла от страха. Види�
мо, она весь этот ужас на себя и приняла. Но ругать, что рисковал
жизнью, позже не стала.

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА
panteleeva_katya@mail.ru 

СМЕЛОСТЬ ГЕНРИХА ЛОБАНА
В Лиде пенсионер спас соседа из горящего дома
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Когда побывала в универсаме «Юби-

лейный», у меня была возможность

убедиться в том, что здесь можно ку-

пить все. Одних мясных и колбасных из-

делий в продаже более 200 наимено-

ваний. Также приятно удивила акция

«Рыбный четверг»: несмотря на то что

цены на рыбную продукцию весьма при-

влекательны, по четвергам действует

дополнительная скидка 10%. В «Детс-

ком мире» глаза разбегаются от изоби-

лия товаров для детей. А школьники уже

сегодня могут приобрести здесь все не-

обходимое к новому учебному году. К

слову, в «Детском мире», универмаге

«Ведрич» и некоторых продовольствен-

ных магазинах для льготных категорий

граждан действуют ежедневные 5—

7-процентные скидки.

Оживленно и в магазине № 47

«Стройматериалы». В 5 торговых залах

можно приобрести все: от самореза до

пиломатериалов, да и цены здесь го-

раздо выгоднее, чем в других торговых

объектах и на рынках.

Довольно востребованы у горожан и

гостей Речицы и рестораны предприя-

тия «Торгсервис». Уютные залы и изыс-

канная кухня «Полесья» привлекают по-

сетителей по вечерам, а в обеденное

время всегда многолюдно в ресторане

быстрого обслуживания «Бистро», где

предпочтительна белорусская кухня по

приемлемым ценам. Те же, кто хоть од-

нажды побывал в ресторане «Речица-

пиво», приезжают сюда из Гомеля и

НА ДОСТИГНУТОМ
НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ

осударственное предприятие «Торгсервис», которое в нынешнем году отметит

свое двадцатилетие, по праву является одним из лучших предприятий не

только в области, но и республике. Сегодня «Торгcервис» — это 9 продоволь-

ственных магазинов, дом торговли «Ведрич», магазины «Детский мир» и «Строй-

материалы», а также сеть ресторанов и гостиничный комплекс «Днепр». Предприятие

работает рентабельно, привлекая все большее количество посетителей широким ас-

сортиментом товаров, культурой обслуживания.

Совета Мини-

стров Респуб-

лики Беларусь,

многочислен-

ных наград

областного и районного руководства.

Под его руководством государственное

предприятие «Торгсервис» четырежды

удостоено высшей награды Министер-

ства торговли «Бронзовый Меркурий»,

дважды становилось победителем со-

ревнования с занесением на Республи-

канскую доску Почета.

На достигнутом «Торгсервис» останав-

ливаться не собирается. А потому зара-

ботанные средства вновь и вновь вкла-

дываются в развитие производства. Толь-

ко в текущей пятилетке в инвестиции вло-

жено более 20 млрд рублей собствен-

ных средств.

Не менее важными считает руковод-

ство «Торгсервиса» вложения в кадро-

вый потенциал.

— Корпоративное обучение и перепод-

готовка кадров проводятся непосред-

ственно на предприятии, — рассказывает

Олег Бойко. — Для официантов, поваров,

кондитеров организуем мастер-классы и

тренинги. По нашей инициативе 4 года на-

зад был заключен договор с Речицким го-

сударственным лицеем на подготовку

продавцов. Нами был оборудован специ-

ализированный класс, и мы являемся ба-

зовой организацией по практическому

обучению и трудоустройству учащихся.

Забота о человеке труда на предпри-

ятии всегда ос-

тается на пер-

вом плане. Это

подтверждает

факт, что три

года подряд

«Торгсервис»

выходит побе-

дителем облас-

тного отрасле-

вого смотра-

конкурса. Ра-

ботники пред-

приятия полу-

чают достойную

з а р а б о т н у ю

плату и хоро-

ший соци-

альный пакет.

На предприятии нет проблем с оздоров-

лением детей работников, с приобрете-

нием санаторно-курортных путевок для

взрослых. Разработана спортивно-оздо-

ровительная программа, в которую вхо-

дят посещение работниками плаватель-

ного бассейна, занятия фитнесом, аэро-

бикой. В этом году введен бесплатный

абонемент на посещение солярия, сау-

ны, массажного кресла. Кроме того, при-

обретен свой спортивный инвентарь,

которым работники пользуются в выход-

ные. И как результат — многочислен-

ные победы на городских соревнова-

ниях и спартакиадах по многим видам

спорта.

— Пользуясь случаем, хочу поблаго-

дарить весь коллектив за достойный

труд, — говорит в заключение Олег Бой-

ко. — А также поздравить с профессио-

нальным праздником, пожелать креп-

кого здоровья, благополучия и счастья

вам и вашим семьям.

Наталья ВАКУЛИЧ

других городов, чтобы еще раз отведать

суши и морепродукты.

Хотя стоит отметить, что общественное

питание как вид деятельности

«Торгcервис» освоил сравнительно не-

давно: к республиканским «Дажынкам-

2007» на баланс был передан на тот мо-

мент убыточный ресторан «Полесье». А

уже по итогам работы за 2013 год ресто-

ранный комплекс «Полесье» был признан

лучшим в республике. В 2014 году госу-

дарственное предприятие «Торгcервис»

стало победителем в соревновании сре-

ди предприятий сферы услуг с занесени-

ем на Республиканскую доску Почета.

Успешно развивается в составе

«Торгсервиса» гостиничный бизнес,

который перешел к нему в прошлом

году в результате присоединения

финансово неустойчивого пред-

приятия. Обустройство и новое

оформление территории гостинич-

ного комплекса «Днепр» позволили

создать своего рода экотуризм в

центре города.

Ни для кого не секрет, что львиная доля

успеха любого предприятия зависит от

руководителя. Более 17 лет директором

государственного предприятия «Торг-

сервис» является Олег Бойко. За дости-

жения в развитии предприятия он был

удостоен именной награды Министер-

ства торговли «Бронзовый Меркурий»,

нагрудного знака «Выдатнік гандлю Рэс-

публікі Беларусь», Почетной грамоты
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оследние семь лет Витебская

область считалась самой

безопасной по показателю

аварийности на дорогах. Однако

последнее полугодие оказалось

поистине «черным». С начала 2015-го

зарегистрировано 183 ДТП, в которых

погибли 50 человек. Это на 17 боль-

ше, чем за тот же период предыдуще-

го года. Наблюдается всплеск аварий

с участием мототранспорта. Таких

ДТП в области 13: в них ранены

11 человек, 5 погибли. Причем во

всех трагических случаях виновника-

ми оказались сами байкеры. Пожа-

луй, самая резонансная авария

произошла ночью 11 июля. Тогда

24-летний байкер на «Ямахе» на

нерегулируемом пешеходном перехо-

де на Московском проспекте сбил

супружескую пару. Мотоциклист и

пешеходы 26 и 27 лет погибли.

Уже в первые дни после происше-

ствия на Московском проспекте

Витебска госавтоинспекторы задер-

жали 20 мотоциклистов. За превы-

шение скорости, незарегистрирован-

ные байки, непройденный техосмотр.

Некоторых оштрафовали почти на

2 миллиона рублей. Однако лишь

«закручиванием гаек» проблему не

решить. Понимая это, милиционеры

предложили представителям мотосо-

общества обсудить ее вместе за

круглым столом.

В Витебске и Витебском районе

зарегистрировано 8 тысяч мотоцик-

лов. 500 из них — мощные скорост-

ные байки. На предложение ГАИ

откликнулись более полусотни

человек. Это «чопперы» и «спорты»,

представители сообществ, разделяю-

щихся в зависимости от типа мото-

цикла, а также все, кому небезраз-

лична тема безопасности. Один из

них — Илья, лидер клуба «Псы

дорог»:

— Когда байкер ревет под окнами

жилых домов или становится винов-

ником аварии, он ставит под удар все

мотосообщество. К примеру, «Псы

дорог» существуют 13 лет. Проделана

огромная работа, но я уверен: если

бы наш слет намечался сейчас, после

ДТП на Московском проспекте, нам

бы отказали в его проведении. Рань-

ше, когда мы выезжали в город, люди

встречали нас улыбками, старались

сфотографироваться. В последнее

время со стороны окружающих

чувствуется негатив. Мол, раз байкер,

значит,  отмороженный. Чтобы

сломать этот стереотип, я призываю

всех коллег, вне зависимости от

клубной принадлежности, пересмот-

реть стиль передвижения по городу.

Во время круглого стола, есте-

ственно, возникли вопросы по ДТП на

Московском проспекте. Кто наруши-

тель? Давно ли управляет мотоцик-

лом? С какой скоростью ехал?

Исчерпывающие ответы на эти

вопросы дадут следователи и экспер-

ты. Но о некоторых нюансах можно

говорить уже сейчас. Известно, что

мотоциклиста еще в 2009 году штра-

фовали за превышение скорости.

Тогда он ездил на «Яве». Кроме

документов на мотоцикл, у него были

права категории «В», а

также на управление

грузовиком с прицепом.

О том, что в момент

аварии он несся слишком

быстро, можно судить хотя

бы по тому, что его байк

после столкновения

пролетел по проспекту

огромное расстояние.

Начало первого ночи, в

городе идет «Славянский

базар»... Когда у приехав-

ших на место аварии

байкеров сотрудники ГАИ

попытались что-то узнать о

мотоциклисте, те говорили,

что он одиночка. Ни с кем

близко не общался. Еще

рассказывают, что инспек-

торы не раз пытались его

остановить за нарушение

скоростного режима, но он

не останавливался. Такого, обещает

временно исполняющий обязанности

начальника ГАИ УВД Витебского

облисполкома Александр Самуль,

больше не будет:

— Уже созданы рейдовые группы,

которые фиксируют на видеорегист-

ратор байкеров, стартующих со

светофора на заднем колесе, прячу-

щих номерные знаки, носящихся по

городу на скорости более 100 кило-

метров в час.

Во время диалога за круглым

столом обсудили и другие вопросы.

Говорили о том, чтобы новичкам

запрещали садиться на мощные

мотоциклы, чтобы автошколы обуча-

ли их с учетом современных реалий.

Некоторые байкеры интересовались,

где можно взять уроки езды у про-

фессионалов, просили выделить

площадку или стадион. Другие,

например, жаловались на автомоби-

листов, которые порой принципиаль-

но не замечают мотоциклистов на

дороге, подрезают, выталкивают на

встречку. Отсюда и желание уйти от

столкновения, ускориться. Третьи

сетовали, что их в городе разгоня-

ют… светофоры. Проспектов, где

действует принцип «зеленой волны»,

единицы. Вот и несутся, чтобы

проскочить на зеленый. С такой

проблемой в ГАИ согласились. Но

оборудование, позволяющее органи-

зовать «зеленую волну» во всем

городе, стоит около 18 миллиардов

рублей. Вопрос этот с городскими

властями обсуждался. Остается

найти деньги. Что же касается

отсутствия взаимопонимания с

автомобилистами, никто не мешает

байкерам записать их нарушение на

видеорегистратор или сообщить в

дежурную часть. В завершение

разговора Александр Самуль поблаго-

дарил мотоциклистов за то, что

откликнулись на приглашение, но

предупредил, что поблажек наруши-

телям не будет.

К слову, прошедший круглый стол с

байкерами не последний. Очередную

встречу планируют провести 31 июля

в актовом зале УВД Витебского

облисполкома.

Сергей ГОЛЕСНИК

svg-vt@mail.ru
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Витебские байкеры за

круглым столом в ГАИ.

ТОРМОЗНИТЕ ВСАДНИКА
БЕЗ ГОЛОВЫ
ТОРМОЗНИТЕ ВСАДНИКА
БЕЗ ГОЛОВЫ
ТОРМОЗНИТЕ ВСАДНИКА
БЕЗ ГОЛОВЫ
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ЯСТРАНАМИР

ВЗРОСЛЫЕ  ИГРЫ 
В  ДЕТСКОЙ  ПЕСОЧНИЦЕ

ЖИЗНЬ 
ЗА  ЧУЖОЙ  СЧЕТ

ЧТО  ЖЕ  
СКАЖЕТ КИЕВ

ак-то моя коллега попросила «одолжить» ей для 
эксперимента дочь. Она хотела узнать, можно ли 
ребенка увести из песочницы. Признаться, эта 

идея мне с самого начала не очень понравилась. Девочке 
моей скоро девять, возраст, можно сказать, достаточный, 
чтобы соображать: с чужими тетями и дядями ходить 
никуда нельзя. А вот стресс от приставаний незнакомки 
ребенок может получить такой, что придется лечиться.

Но я сжалилась над молодой коллегой. Знаете ли, жур-
налистская солидарность: сегодня я кому-то помогу, а 
завтра помогут мне. Словом, отважилась сделать своего 
ребенка подопытным кроликом. Правда, сама смодели-
ровала ситуацию так, чтобы дочь не пострадала, и даже 
подсматривала за ней, предусмотрительно развесив про-
стыни на балконе. 

В общем, если постоянно читаете «Рэспублiку», то 
знаете, чем закончился эксперимент. Моя сердобольная 
доченька безо всяких колебаний согласилась показать 
незнакомым молодым тетенькам дорогу до поликлини-
ки. Более того, рассказала всю свою подноготную: как 
учится, чем занимается, где сейчас родители и т.д. Думаю, 
если бы мы хранили ключи от квартиры под ковриком, 
то и об этом моей коллеге тоже стало бы известно. При-
знаться, «незнакомые тетеньки» сами опешили от сло-
воохотливости моей дочки.

— Саша, почему ты так долго ходила за молоком? — 
был мой первый вопрос, когда дочка переступила порог 
квартиры.

И что, думаете, она все мне рассказала? Нет. Только 
когда, что называется, прижали к стенке, призналась. 

— Почему, — спрашиваю, — сразу не рассказала?
— Боялась, что вы меня ругать будете.
То есть гулять по улице с незнакомыми людьми не боя-

лась, а вот рассказать родителям… Конечно, потом был 
капитальный «разбор полетов». Чтобы знала как «Отче 
наш», ребенку по нескольку раз повторялось: «С чужими 
дядями и тетями на улице разговаривать нельзя!»

Думаете, эта фраза у нас в семье прозвучала впервые? 
Если бы. В силу родительской занятости наш ребенок 
очень рано стал взрослым. В первом классе она само-
стоятельно возвращалась из школы, во втором даже 
несколько раз одна ходила на кружок, а в третьем уже 
выгуливала младшего брата на площадке. И каждый 
день выслушивала от родителей целые лекции на тему 
безопасности. 

— Мама, я это уже сто раз слышала, все поняла! — го-
ворила она и захлопывала дверь на замок.

И что в итоге? При первой же нестандартной ситуации 
она сделала все наоборот. Кто-то в комментариях под 
материалом моей коллеги написал: «Молодец, девочка 
Саша! Людям надо помогать». Собственно, все так и есть. 
Мы учим своих детей добру, взаимопомощи. Сломался у 
соседа по парте карандаш — предложи ему свой. Спот-
кнулась подружка – протяни ей руку. Так делаем сами, 
на это нацеливаем и наследников.

«Подскажите, а где здесь энергонадзор?» — чуть ли не 
каждый день слышу этот вопрос по пути на работу. Под-
сказываю, показываю и даже провожу. Лично у меня та-
кие ситуации случаются очень часто. Бывает, видя расте-
рянность в глазах незнакомого человека, сама подхожу с 
вопросом: «Может, вам нужна помощь?» И что меня саму 
удивляет, несколько раз на своем ломаном английском 
даже иностранцам подсказывала дорогу. Ребенок такие 
ситуации видит, запоминает. А потом ведет незнакомую 
тетю в поликлинику. Ведь мама тоже так делает!

В общем, своей коллеге я очень благодарна. Не слу-
чись тот эксперимент, я бы и не догадывалась, какая 
каша у моей дочери в голове. И была бы твердо уверена, 
что мой ребенок без разрешения со двора — ни ногой. 
Поэтому, дорогие родители, не бойтесь создавать своим 
чадам нестандартные ситуации — оказывается, дети 
могут преподнести вам массу сюрпризов, причем не 
всегда приятных. Лично у меня на перспективу зреет 
еще несколько экспериментов с детьми, которые дадут 
конкретные ответы на непростые вопросы взрослой и 
детской жизни.

своей обиде посетительница корпункта заявила 
прямо с порога.

— Как, — спрашивает, — избежать статуса туне-
ядца, если работы не найти?

Яркий маникюр, блузка со стразами, босоножки на 
умопомрачительной платформе. И море возмущения. 
Оказалось, могилевчанка вместе с другими соискателями 
в конце июня несколько дней штурмовала биржу труда. 
Вставала, говорит, рано — так, чтобы к 9 утра быть на 
месте. Но ничего толкового дипломированному геологу 
не смогли предложить. А поскольку до 2 июля, как огово-
рено декретом о борьбе с социальным иждивенчеством, 
положенный минимум в 183 дня не отработала, значит, 
придется платить налог на «тунеядство». «Я, — говорит, — 
с таким положением дел не согласна». Регистрироваться 
в центре занятости тоже не намерена: какой, мол, смысл 
бегать по инстанциям, если заведомо понятно, что места 
по профилю не найти?

Слово за слово, выяснилось: по специальности дама не 
работала ни дня. Зато освоила делопроизводство: долгое 
время трудилась секретарем в одной из частных фирм. 
А когда там сменился начальник, ушла: требовал, гово-
рит, многого. Так что последние два года — на вольных 
хлебах. Моя осторожная просьба пояснить, что же это 
значит, гостью не на шутку возмутила. Какое, говорит, 
кому дело, на что она живет? Может, родственники по-
могают или друзья. Это что, запрещено? «Да нет же, — 
отвечаю. — Но коль вы пришли за помощью, то неплохо 
бы разобраться в деталях».

Детали оказались интересными. Благодаря щедрости 
родных и близких сорокалетней безработной хватает 
средств на то, чтобы минимум раз в полгода выезжать за 
границу. И в Риме она побывала, и Тель-Авив посетила, 
и в Норвегию съездила. Париж с Варшавой или Вена с 
Берлином — это вообще мелочи. Самый главный лейт-
мотив: живет заграница лучше, чем мы. Мой аргумент, 
что европейцам блага с неба не упали, они их заработали 
и на пенсию выходят ближе к семидесяти, дама будто и 
не услышала. А наш диалог и вовсе назвала «совершенно 
бессмысленным».

В принципе, я с таким выводом согласна тоже. При-
знаться, так и не поняла, чего именно добивается дама. 
Если на самом деле хочет трудоустроиться, то почему 
обеспокоилась лишь сейчас? Или человека волнует 
перспектива стать невыездной? Не исключено, что она 
получила сигнал из налоговой. Во всяком случае, как рас-
сказала первый замначальника ИМНС по Могилевской 
области Наталья Кулешова, неработающие граждане 
сегодня под пристальным вниманием инспекторов. У 
сотен жителей области уже истребовали декларации. И 
оказалось, что треть отчитавшихся жила не по доходам, 
их расходы были заметно выше. Теперь им придется 
уплатить налог.

Что касается вакансий, то их на самом деле в два с 
лишним раза меньше прошлогоднего, отметила замна-
чальника управления по труду, занятости и соцзащите 
Могилевского горисполкома Мария Шапневская: «По 
данным на 1 июля городской центр занятости предлагал 
горожанам 851 место. На каждое из них претендовало по 
2—3 официальных безработных. Но ситуация меняется 
постоянно. Например, по сравнению с началом года 
напряженность несколько упала. В феврале на каждую 
вакансию в среднем было по 4 соискателя». Строителям, 
продавцам, парикмахерам трудоустроиться не проблема: 
спрос на эти профессии на рынке труда довольно высо-
кий. Медики — от санитарки до врача — тоже в цене, 
так же как инженеры и слесари, наладчики и токари 
высокого разряда.

Что делать остальным? Переучиваться, открыть свой 
бизнес или, в ожидании более подходящей вакан-
сии, подзаработать в сезон в сельхозпредприятиях на 
прополке-уборке овощей и фруктов. Проще говоря — 
действовать. Разумеется, оказаться в капкане обстоя-
тельств — это испытание. Моя знакомая Валентина, всю 
жизнь проработавшая в солидной фирме на приличной 
должности, и не думала, что окажется на улице за пару 
лет до пенсии с дипломом библиотечного техникума 
тридцатилетней давности и смешным выходным посо-
бием. Понятное дело, работодатели в очередь за ней не 
выстраивались. Были и слезы, и обиды, и разочарования. 
Но взяла себя в руки и пошла, куда взяли: посудомойкой 
в кафе. Зарплата маленькая, требования высокие. Но это 
лучше, чем стонать да жаловаться, считает Валентина.

Попутно отправляла сотни резюме, выполняла проб-
ные задания. И удача наконец улыбнулась: теперь ра-
ботает копирайтером в одном из интернет-изданий. 
Не сказать, что так уж легко или доходно. Легких денег, 
утверждает, вообще не бывает. Но человек человеку 
рознь. В статистике данных, связанных с трудом и за-
нятостью, сегодня удивляет тот факт, что около 400 жи-
телей области в нынешнем году потеряли свою работу 
не по причине сокращения или закрытия предприятия, 
а за прогулы или иные нарушения трудовой дисципли-
ны. Получается, не очень-то люди и дорожили рабочим 
местом. Не исключено, что некоторые, как и моя посе-
тительница, живут теперь за счет других. Но бесконечно 
потреблять или приспосабливаться не получится: отда-
вать все равно придется. И обижаться в этой ситуации 
можно разве что на себя.

Оредставители самопровозглашенных ДНР и ЛНР 
объявили об одностороннем отводе тяжелых 
вооружений от линии соприкосновения с ВСУ, 

за исключением наиболее проблемных участков. Это не 
первая инициатива такого рода. Накануне ДНР заявила 
об односторонней демилитаризации поселка Широкино, 
который оставался самой горячей точкой в Донбассе по-
сле подписания минских договоренностей.

Такие действия властей республик на фоне явно бук-
сующей реализации минских соглашений вызвали не-
однозначную реакцию как донецкого ополчения, так и 
мирных жителей подконтрольных ДНР и ЛНР террито-
рий. ДНР и ЛНР оказались в известной ситуации «ни 
мира, ни войны». С одной стороны, режим перемирия 
хоть и не остановил боевые действия полностью, но, 
по крайней мере, привел к максимальному снижению 
их интенсивности. В то же время населенные пункты, 
расположенные у линии соприкосновения, включая 
такие крупные города, как Донецк или Горловка, по-
прежнему подвергаются периодическим обстрелам. В 
условиях военной разрухи и экономической блокады 
со стороны Киева оставшееся население балансирует 
на грани выживания.

Политические перспективы также неопределенны. 
Минские договоренности в самопровозглашенных ре-
спубликах и Киеве по-прежнему понимают принципи-
ально по-разному. Если ДНР и ЛНР видят себя в качестве 
полноценных политических образований, в Киеве сама 
идея «особого статуса» для Донбасса вызывает нервную 
и раздражительную реакцию. В Киеве говорят о децен-
трализации власти в рамках унитарной Украины и не 
желают разговаривать с существующими властями ДНР 
и ЛНР, которые на самом высоком государственном 
уровне называют преступными и террористическими. 
Киев демонстративно проигнорировал предложения 
по изменениям в конституцию Украины, которые на-
правили ДНР и ЛНР.

В этих условиях односторонние миротворческие 
инициативы вызывают недовольство в рядах воинских 
формирований самопровозглашенных республик, где 
происходящее воспринимается как едва ли не капитуля-
ция. С этим солидаризируется и часть мирных жителей 
— прежде всего те, кто живет на линии соприкосновения 
и страдает от периодических перестрелок. Видимая бес-
перспективность мирного процесса, неопределенность 
текущей ситуации порождают ожидания активизации 
военных действий, которые должны расставить точки 
над «i».

Аналогичные настроения присутствуют и с противо-
положной стороны. Агрессивная пропаганда, позицио-
нирующая республики Донбасса как террористические 
организации, также ориентирует значительную часть 
украинского общества на силовой вариант разрешения 
ситуации. Разгул политического радикализма, усиле-
ние военизированных националистических организа-
ций — все это также не способствует поиску мирных 
решений.

В то же время минский формат при всех своих недо-
статках, очевидно, удерживает стороны от эскалации 
боевых действий. Срыв минского процесса начали 
прогнозировать практически сразу после подписания 
договоренностей. Однако на дворе середина лета, а 
«весенне-летняя военная кампания», которую ожида-
ли многие аналитики, так и не началась. Ни Киев, ни 
самопровозглашенные республики не желают брать на 
себя ответственность за эскалацию конфликта в глазах 
мирового сообщества.

Более того, каждая из сторон пытается использовать 
минский формат для дискредитации оппонента: взаим-
ные обвинения в срыве минских соглашений сыплются с 
завидной регулярностью. В этом контексте односторон-
ний отвод вооружений ДНР и ЛНР, очевидно, призван 
загнать Киев в дипломатический тупик: ведь отсутствие 
ответных шагов со стороны Украины может быть легко 
истолковано как отказ от мирного процесса. В конечном 
счете это может стать поводом для перехода к более ак-
тивным действиям самих непризнанных республик.

Как бы там ни было, своими действиями ДНР и ЛНР 
перебросили мяч в дипломатической игре на сторону 
Киева, и от реакции последнего будет во многом зависеть 
дальнейшее развитие событий в Донбассе.

П К
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ДЕЛА  ДАВНО  МИНУВШИХ  ДНЕЙ
редставители резиден
ции королевы Вели
кобритании Елизаветы

II объявили о начале рассле
дования путей, по которым
английские таблоиды полу
чили видеозапись королевс
кой семьи 80летней давно
сти. Уже несколько дней,
стремительно набирая попу
лярность, ходит короткий
ролик, в котором маленькая
принцесса, а ныне королева
Великобритании Елизавета
II со своей мамой Елизаве
той БоузЛайон, сестрой
Маргарет и дядей принцем
Эдвардом около шотландс
кого замка семьи якобы при
ветствуют оператора на на
цистский манер.

Таблоид The Sun, журна
листам которого удалось ра
зыскать редкую съемку в ар
хивах, призвал своих читате
лей не драматизировать си
туацию. Конечно, 82 года
спустя эта запись выглядит
шокирующей, однако ее сле
дует рассматривать в контек
сте 1933 года. «Король Эду
ард и группировка аристок
ратовантисемитов были в
ужасе от коммунистической
революции, своей смерто
носной силой лишающей их
власти и привилегий, как это
было в России. Фашизм тог
да казался правильным отве
том», — утверждает издание.

Тем временем Букингемс
кий дворец прокомментиро

вал публикацию фильма, за
явив, что «представители ра
зочарованы тем, что запись
80летней давности получена
и эксплуатируется прессой»:

— Мы проводим проверку
по двум направлениям.
Один вопрос, который мы
изучаем, — это в целом воп
рос авторского права. Вто
рой — было ли здесь замеша
но некое иное преступное
деяние, — прокомментиро
вали в Букингемском дворце.

Резиденция королевы не
одобрила поступок журна
листов. Кроме того, Букин
гемский дворец осудил тот
факт, что «журналисты уст
раивают скандал из событий
1933 или 1934 годов».

П

МАЛ  ЗОЛОТНИК
олото на мировых торговых площадках подешевело до пятилетнего ми
нимума. Цена на унцию драгоценного металла снизилась до 1000 долла
ров 80 центов. Падение цен на золото происходит на фоне снижения цен

на китайские акции, подорожания доллара и ожидания понижений процент
ных ставок в США. В последний раз настолько низкими цены на золото были в
2010 году.

Цены на золото на протяжении нескольких месяцев снижались в ожидании
повышения ставки ФРС. Деловая активность в США продолжает набирать
обороты, и экономика больше не требует экстренных мер, которые главный
финансовый регулятор предпринимал во время финансового кризиса 2008 года.
Высокая ставка снижает инвестиционную привлекательность золота, не даю
щего процентного дохода.

«Похоже, ктото пользуется преимуществом от существующей низкой лик
видности. Это немного спекулятивные продажи. Рынок выглядит очень сла
бым технически, и крупнейший покупатель всего, Китай, в настоящее время
продает золото в отличие от покупки его на ценовом провале. Вот рецепт низ
ких цен», — предположил аналитик ANZ Виктор Тианпирия. Продажа золота
Китаем связана с недавним сообщением. Страна заявила, что ее золотовалют
ные резервы выросли за последние шесть лет на 57 процентов по состоянию на
конец июня.

СИНЕМА

НАШИ  ЛЮДИ  К  БАНКОМАТУ
НА  ИСТРЕБИТЕЛЯХ НЕ ЛЕТАЮТ

тделения всех банков открылись в Греции

после трехнедельного перерыва, получив-

шего название «банковские каникулы». Но

контроль движения капиталов сохраняется, по-

этому в сутки в банкоматах или банковских кассах

один человек по-прежнему может снять не более

60 евро. Но на этот раз вкладчикам необязатель-

но снимать весь суточный лимит. Деньги накап-

ливаются — вместо этого, например, в пятницу

они могут снять сразу 300 евро за 5 дней.

Открытие банков связывается с объявленным

16 июля ЕЦБ решением увеличить объем экст-

ренного финансирования банков Греции по про-

грамме срочного обеспечения ликвидностью на

900 млн евро. При этом Афинская фондовая бир-

жа, которая тоже почти месяц не работает, про-

должает оставаться закрытой, так как «ей требу-

ется дополнительное регулирование».

На фоне всех проблем финансовой системы

Греции страна с улыбкой обсуждает трюк с бан-

коматом, который провернул пилот греческих

ВВС майор Гомер Сисостопулус, — он «сгонял»

на истребителе в Турцию за наличкой из банко-

мата.

Сисостопулус на истребителе F-16 приземлил-

ся в трех километрах от Секе, на заброшенном

военном аэродроме. Он вызвал такси и доехал

до ближайшего банкомата, где снял 6 тысяч ту-

рецких лир, что составляет 2 тысячи 78 евро.

После этого, оставаясь невидимым для турецких

радаров, пилот вернулся в Грецию.

Уточняется, что полетное задание майора вклю-

чало в себя контроль за участком Эгейского моря,

из-за которого в последнее время между Турци-

ей и Грецией возникло множество разногласий.

Войдя в зону, где контроль греческих РЛС был

недостаточен, пилот якобы снизился на малую

высоту, после чего совершил посадку в Турции.

По версии СМИ, бортовой номер самолета с

греческими опознавательными знаками сообщил

в полицию турецкий таксист, по данным из бан-

комата была установлена фамилия пилота.

О

ВЗРЫВ  НА  БОЛЬШОМ  ЭКРАНЕ
олливуд объявил о съемках нового

фильма «Сильнее», который будет

посвящен теракту в Бостоне. Режис-

сером ленты станет Дэвид Гордон

Грин, снявший фильм «Джо», который

недавно был отмечен на Венецианском ки-

нофестивале.

Лента расскажет историю Джеффа Бау-

мана, который остался в живых, однако по-

терял обе ноги во время взрыва на бостон-

ском марафоне. Он также является ключе-

вым свидетелем по делу Джохара Царнае-

ва, которого судили за этот теракт.

Напомним, 15 апреля 2013 года во вре-

мя проведения традиционного бостонско-

го марафона произошло три взрыва, в ре-

зультате погибли три человека, свыше 280

получили ранения. Подозреваемыми стали

выходцы из Чечни братья Царнаевы. Стар-

ший брат Тамерлан был убит во время пе-

рестрелки с полицией, а младший Джохар

получил несмертельное ранение и попал на

скамью подсудимых. В мае текущего года

суд признал виновным Джохара Царнаева

по всем 30 пунктам обвинения и пригово-

рил его к смертной казни. Согласно приго-

вору молодому террористу сделают смер-

тельную инъекцию. Однако это произойдет

только после истечения всех сроков обжа-

лования и весьма вероятного нового рас-

смотрения дела.

Крупные теракты и катастрофы часто

становятся благодатной почвой для кино-

рынка. В 2006 году на экраны вышел фильм

«Башни-близнецы» (в оригинале — «Всемир-

ный торговый центр») с Николасом Кейд-

жем в главной роли, который был посвя-

щен теракту 11 сентября 2001 года.

Г

КТО  НА  СВЕТЕ  ВСЕХ  КРУПНЕЕ
ританский Центр экономических и де-

ловых исследований (Centre for

Economics and Business Research, CEBR)

опубликовал рейтинг крупнейших экономик

мира и прогнозы их развития до 2030 года.

Экономика Великобритании смогла опе-

редить Францию и занять пятое место в

рейтинге, правда, этому способствовало

включение в объем ВВП таких параметров,

как объем наркоторговли и проституции, что

принесло 10 млрд британских фунтов за

год. Франция эти параметры не включила.

Исследовательский центр также предска-

зывает, что британская экономика впервые

за 60 лет сможет превзойти немецкую –

самую крупную европейскую экономику в

настоящее время — после 2030 года. Од-

ной из причин этого исследователи назы-

вают сокращающееся население Германии.

Директор исследовательского центра

Дуглас МакВильямс считает, что «сейчас

мы наблюдаем серьезные изменения в

мировой экономике. Европейские страны

из-за почти нулевого роста все больше

отстают, в то время как азиатские страны,

пусть и при замедлении роста, все быст-

рее догоняют ведущие экономики». Так,

уже через три года, по прогнозам иссле-

дователей, экономика Индии превзойдет

экономику Великобритании, а через десять

лет бывшая британская колония выйдет на

третье место в мире.

По прогнозам экономистов, место веду-

щей экономики еще в течение десятиле-

тия будут занимать США, однако в 2025

году — на 3 года раньше, чем предполага-

лось до этого, — его займет Китай. К 2030

году шестерка ведущих экономик будет

выглядеть следующим образом: КНР, США,

Индия, Япония, Бразилия и Великобритания.

Россия из-за падения цен на нефть и ос-

лабления рубля в этом году переместилась

с 8-го на 10-е место в рейтинге и, скорее

всего, там же и останется до 2030 года..

РЕЙТИНГИ

Б

На истребителе слетать в бан-

комат — это настоящий ас!
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истая» интернет, постоянно натыка�
ешься на всякого рода саморекламу от�
дельных блогеров и иных авторов.

Многие их замечания и выводы удивитель�
ны по своей откровенной пустоте и лживос�
ти, но с огромной претензией на особую ин�
формированность. Опытные специалисты,
даже случайно попавшие на такой сайт, как
правило, научились бегло отправлять в «му�
сорный ящик» подобный «источник». Но
нет�нет да и зацепится глаз за иную «фишку»
такого эксперта…

Ну как, скажите, было не остановиться на
заметке под громким названием: «Беларусь го�
товится к войне». Оказывается, такое заклю�
чение сделал в ходе пресс�конференции, уст�
роенной одним сетевым изданием, претенду�
ющим на респектабельность, украинский эк�
сперт Алексей Арестович. Он без обиняков
утверждает, что на территории Беларуси идут
активные приготовления к вторжению в Ук�
раину. Приводим цитату: «Мы точно знаем,
что белорусские военные принимают участие
в боевых действиях на востоке Украины в ка�
честве стажировки, мы знаем, что они отраба�
тывают совместные планы с россиянами на
случай полномасштабного конфликта, в том
числе вторжения на территорию Украины».

Ну что тут скажешь? Это тот случай, когда
совершенно бессмысленно и тупо было бы
вступать с автором таких утверждений в по�
лемику. Как говорится, — себе дороже. Оста�
ется ответить на наивный вопрос: зачем это
ему надо? Тут думается, нет даже какой�то
целенаправленной злобы против нашей стра�
ны,  хотя и уж очень дурно пахнет подобное
заявление. Просто есть у эксперта явное же�
лание показать себя информированнее запад�
ных и американских спецслужб, которые не
в курсе, где проходят стажировку белорусские
военные. Тем самым обратить на себя внима�
ние и запомниться организаторам пресс�кон�
ференции, а то ведь в следующий раз могут и
не пригласить. Так всякого рода эксперты и
обозреватели становятся обыкновенными
носителями лжи, которая ручейками и река�
ми льется в блогосфере. Есть ли вред от такой
деятельности? Безусловно, но не такой вели�
кий, как хотелось бы самим «носителям». У
серьезных аналитиков они лишь отнимают
время для прочтения их домыслов.

«Оттенков» у таких авторов много. Удиви�
тельно, но есть и такие, кто чуть ли не сочув�
ствует нашей стране и берет в союзники в сво�
ем возмущении действиями России в Украи�
не и против Запада в целом. Так сотрудник
Лодзинского университета (Польша) эксперт
по вопросам международной политики и бе�
зопасности Пшемыслав Журавский вель Гра�
евский утверждает: «Все народы Централь�
ной и Восточной Европы находятся под уг�
розой российской экспансии. А потому и Бе�
ларусь, и, несомненно, Украина, страны Бал�
тии, Молдова, в какой�то мере Румыния, Гру�
зия, Финляндия — должны между собой со�
трудничать, чтобы остановить российскую
экспансию. Из этого также следует «атлан�
тическая опция», то есть признание того, что
главным фактором военной стабильности в
Европе является мощь армии США».

Чувствуете, — какое «мягкое» приглашение
к расширению американского присутствия в
Европе? Мест для таких военных баз  у гра�
ниц с Россией еще хватает. Что же касается
Беларуси, то совсем неважно, что она в од�
ном союзном государстве с Россией…

Вот такой глубокий анализ. Правда, тот,
кто наберется терпения прочитать дальше,
сразу поймет «откуда ноги растут». Автор вы�
дает себя, как говорится, с головой. Читаем:
«Не может дальше продолжаться, чтобы
Польша не имела своей позиции в Евросою�
зе, а только ждала немецко�французских ре�
шений и приспосабливала к ним свою поли�
тику. Польша имеет свои интересы и они дол�
жны учитываться во всех переговорных про�
цессах. Особенно это касается российской
агрессии в Украине, переговоры по которой
ведутся только в немецко�французско�рос�
сийском форматах без участия Центральной
Европы и не только Польши».

Как видим, буквально льется неприкрытая
обида на то, что польских политиков оставили
за бортом нынешних разбирательств по укра�
инскому кризису. Просматривается даже скры�
тая зависть к Беларуси, которая принимает де�
ятельное и благотворное участие в переговорах
по урегулированию горячего конфликта.

Попутно встает ряд вопросов. Например, о
каких интересах Польши в этом конфликте
идет речь? Да, ладно. Нет смысла задавать
вопросы там, где автор таких текстов сам себя
невольно разоблачает.

Надо сказать, что подобных «писаний» в
блогосфере множество. Мы лишь время от
времени выбираем те, где всякого рода ана�
литики, эксперты и предсказатели подстав�
ляются сами, неся заведомую несуразицу.

Анатолий ЛЕМЕШЁНОК

ЗАМЕТКИ  РЕДАКТОРА

«Л

СОТРУДНИЧЕСТВО

ША и Куба начинают новый этап

отношений возобновлением

работы посольств в Вашингтоне и

Гаване. Государства восстанавливают

дипломатические связи и делают после-

дний шаг, который оставляет позади

полвека взаимной вражды и недоверия.

В кубинской столице здание амери-

канской миссии ожидает трансформа-

ция в посольство без каких бы то ни

было официальных церемоний. Секция

интересов в Гаване перейдет в катего-

рию посольства без поднятия нацио-

нального флага США. Это важное собы-

тие произойдет во время скорого

посещения Гаваны госсекретарем США

Джоном Керри.

В результате восстановления связей,

разорванных Вашингтоном в 1961 году,

будут признаны утратившими силу

соглашения со Швейцарией в качестве

страны-посредника в отношениях между

ЭХО  КАТАСТРОФЫ

КОРРУПЦИЯ

НЕДООЦЕНЕННЫЙ
УЩЕРБ

одственники погибших в мартовской
авиакатастрофе самолета авиакомпании
Germanwings в Альпах потребовали вып�

латить компенсации в размере 200 000 евро за
каждую жертву. Об этом сообщил адвокат по�
терпевших Эльмар Джемулла.

По его словам,
п р е д л о ж е н н ы е
материнской авиа�
к о м п а н и е й
Lufthansa компен�
сации по 25 000
евро за каждую
жертву и по 10 000
евро для близких
родственников не
являются соизме�
римыми суммами
тому горю, кото�
рое пережили
родные погиб�

ШТРАФНАЯ  КАРТОЧКА  УЭББА
ице�президент ФИФА Джеффри Уэбб выпущен на сво�
боду под залог в 10 миллионов долларов. При этом Уэбб
должен оставаться в пределах 32 километров от феде�

рального суда Бруклина. За его передвижениями будет следить
специальное электронное устройство.

В суде функционер не признал себя виновным в выдвинутых
обвинениях: рэкет и взятки. Прокуратура инкриминирует чи�
новнику получение за 24 года около 150 миллионов долларов за
выдачу прав вещания и хостинга на ряде мировых футбольных
турниров. Уэбб был одним из первых задержанных чиновников
ФИФА: его задержали в мае в Цюрихе, а 16 июля экстрадирова�
ли в США. До ареста Уэбб занимал должность вице�президен�
та ФИФА из Северной и Центральной Америки и Карибского
бассейна и президента КОНКАКАФ. Напомним, департамент
юстиции США предъявил обвинения 14 фигурантам: девяти
футбольным чиновникам и пятерым бизнесменам.

ПОСЛЕДНЯЯ  ГЛАВА  «ХОЛОДНОЙ  ВОЙНЫ»

первое конкретное достижение с тех пор,

как 17 декабря прошлого года руководи-

тели государств Рауль Кастро и Барак

Обама объявили о процессе нормализа-

ции отношений. Восстановление связей

Рауль Кастро назвал завершением

«первого этапа» процесса «нормализа-

ции», для которого главным препятстви-

ем является введенное в 1962 году

торговое эмбарго против острова.

Начинается «новый продолжительный и

сложный этап нормализации отношений,

который потребует воли, чтобы найти

решение накопившихся более чем за пять

десятилетий проблем, сказывающихся

на отношениях между нашими странами и

народами», говорил Кастро.

двумя государствами. Сотрудники

Секции интересов США получат новую

аккредитацию как работники посольства,

а руководитель миссии — в качестве

временного поверенного. Весь персонал

переведут в статус дипломатического

корпуса.

А вот в фойе центрального входа в госде-

партамент США будет вывешен нацио-

нальный флаг Кубы — в ряду знамен всех

тех государств, с которыми США поддер-

живают дипломатические отношения.

Вывешивание кубинского флага пройдет

без каких-либо церемоний, поскольку их

никогда в таких случаях не проводится.

Флаг Кубы займет свое место в общем

ряду в алфавитном порядке. Восстанов-

лением дипломатических отношений обе

страны закрывают последнюю главу

«холодной войны» на американском

континенте. Открытие посольств —

С

НДР отклонила предложение

Республики Кореи о проведе-

нии двусторонних перегово-

ров. Такое заявление сделали в се-

верокорейском комитете по мирно-

му объединению родины.

«Для улучшения межкорейских

отношений сначала необходимо

создать атмосферу, в которой про-

ведение диалога станет возмож-

ным. Но в нынешней ситуации про-

гресса в двусторонних связях ожи-

дать нельзя», — сообщается в доку-

менте. Пхеньян посетовал на «враж-

дебную политику» южного соседа.

В заявлении упоминаются запуск с

южнокорейской территории воз-

душных шаров с антиправитель-

ственными листовками и отказ Се-

ула приостановить совместные с

США военные учения. Комитет при-

звал Юг «отказаться от конфронта-

ции» и вернуться к исполнению со-

вместной декларации от 15 июня

2000 года. Тем временем офици-

альный представитель министер-

ства Республики Кореи по делам

объединения Чон Чжун Хи уже вы-

разил разочарование по поводу от-

каза Севера от идеи проведения

переговоров.

ДРУЖБЕ  ЕЩЕ  НЕ  ВРЕМЯ

ТЕРРОР
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ших. Джемулла
выразил недоуме�
ние по поводу того, что Lufthansa отклонила требования его подза�
щитных. В частности, он заявил, что в преддверии дня памяти жертв
катастрофы «совершенно непонятно, почему Lufthansa так отрав�
ляет атмосферу». Особенно бесчувственным он считает требование
авиакомпании к братьям и сестрам погибших предъявить врачебно
подтвержденные доказательства их страданий. Джемулла представ�
ляет интересы семей 35 жертв авиакатастрофы.

«ИГИЛ» СВОРАЧИВАЕТ КИНОСТУДИЮ УЖАСОВ
лаварь террористической группировки «Исламское государство»
(ИГ) Абу Бакр аль�Багдади наложил запрет для членов группи�
ровки на видеосъемки расправ над заложниками и пленными.

Специальное обращение аль�Багдади к своим сторонникам по это�
му поводу было распространено в блогах ИГ и на некоторых стра�

ницах в социальных сетях.
По словам главаря исламистов, он ввел этот запрет, «чтобы не

расстраивать отдельных мусульман, которые полагают, что подоб�
ные видеосюжеты (с кровавыми расправами над заложниками) пугают де�
тей». Распоряжение аль�Багдади было издано после обнародования недав�

него видео ИГ, на котором снят 10�летний мальчик, отрубаю�
щий голову пленному сирийскому солдату. Это последнее по вре�
мени видео группировки, также распространенное в интернете,
было сделано в сирийской провинции Хомс.
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ТОП-ТЭМА

У Тэатры юнага гледача зараз 
цішыня. Здаецца, нібыта 
акцёр трымае паўзу, а зала 

моўчкі слухае яго. Яшчэ хвіліна, 
і гледачы ўзарвуцца апла ды  смен-
тамі. Але не, цішыня зацягва ец ца. 
Сцэна аказваецца пустой, за ла 
таксама. Няўжо навіна пра за-
канчэнне рэканструкцыі ТЮГа 
– гэта жарт і адкрыццё зноў ад-
кладва ецца?

— Справілі наваселле — далі 
прэм’еру — і адпусцілі ўсіх у ад-
пачынак, — насустрач выходзіць 

дырэктар тэатра 
Ігар Варонін. Але 
цішыня ў тэатры 
зусім не азначае ад-
сутнасць спраў у 
кіраўніка. Ён вельмі 
заняты, адкрыццё 
будынка і першыя 
спектаклі выявілі 
яшчэ шмат пра-

блем, якія неадкладна трэба вы-
рашаць. Затое зараз ёсць рэальная 
карціна рэканструяванага тэатра. 
Яе і намалюем разам з Ігарам 
Генрыхавічам.

Чым галоўны будынак адрозні-
ваецца ад таго, што быў раней? 
Знешне — амаль нічым, інакш і 
быць не магло, бо гэта ж помнік 
архітэктуры. А вось побач знахо-
дзіцца нешта незнаёмае. Некалі 
адмі ністрацыйна-вытворчы кор-
пус быў двухпавярховым, цяпер 
там пяць узроўняў (адзін падзем-
ны). У ім размясціліся швейная 
майстэрня, бутафорскі цэх, ста-
лярны цэх, некалькі грымёрак. 
Чаму апошнія знаходзяцца не ў 
галоўным будынку каля сцэны?

— З самага пачатку было зразу-
мела, што размясціць усе грымёркі 
каля сцэны немагчыма, таму вы-
рашылі некалькі абсталяваць у 
іншым корпусе, — адказвае ды-
рэктар. – Але, паверце, гэта зусім 
не замінае акцёрам. Галоўнае, 
што там вельмі зручныя столікі з 
асвятленнем, ёсць душавыя. Усё 
ж лепш, чым было на іншых пля-
цоўках, калі часам даводзілася 
грыміравацца побач з унітазам. 
Так, ёсць пэўныя складанасці для 
касцюмераў. Давайце скажам ім 
дзякуй за іх працу. Але галоўнае 
ўсё ж такі тое, што адбываецца на 
сцэне, а не за кулісамі.

Мы ж візіт на сцэну пакінем на 
дэсерт. Пакуль зойдзем з параднага 
ўвахода ў галоўны корпус. Весты-
бюль крыху змяніўся, але здаецца, 
што мармуровая лесвіца засталася 
такой жа, толькі з’явіліся парэн-
чы, якіх так не хапала. На самай 
жа справе аказваецца, што тут усё 
новае, прыступкі з сапраўднага ка-

меню, а раней былі «пад мармур». 
Праўда, зняць барэльеф – савецкіх 
піянераў – у праекціроўшчыкаў 
рука не паднялася. Мэта была 
захаваць стыль сталінскі ампір, і 
яна дасягнута. На другім павер-
се ў так званай ёлачнай зале на 
купале аднавілі роспіс савецкіх 
часоў. Наогул, гэта памяшканне 
перайначылі нязначна. Тут, як і 
раней, будуць праводзіць розныя 
святы, тыя ж святочныя ёлкі.

Галоўныя падзеі, вядома ж, бу-
дуць адбывацца на сцэне. Накі-
роўваемся да яе праз глядацкую 
залу. Шырокія праходы, зручныя 

крэслы. Ігар Генрыхавіч звяртае 
ўвагу на тое, што колькасць месцаў 
зменшылася. Іх цяпер 323, на сот-
ню менш, чым было. Не стала бака-
вых лож. Чаму так? Патрабаванне 
пажарных службаў. Але, паверце, 
гледачам ад гэтага толькі лепш. 
Стала сапраўды больш утуль на, 

можна нават сказаць, што 
з’явілася нейкая камер-

насць. Дарэчы, ляп-
ныя аздобы на сценах 

захавалі, частку іх 
упрыгожылі сусаль-
ным золатам.

Сцэна, на пер шы 
погляд, змя ні лася 
зусім неістотна. 

Але, тлума чыць мой 
экскурсавод, усе яе 

новыя «таленты» мож-
на ўбачыць у час спек-

такляў:
— На самай справе сцэна стала 

зусім іншай. Раней тут было кола, 
якое варочалася, і два самаробныя 
люкі. Цяпер усё іншае, галоўнае 
ж – пяць пад’ёмных элементаў. 
Такога няма ні ў адным беларускім 
тэатры. Ніжняя механізацыя сцэ-
ны на самым высокім узроўні. Усе 
яе здольнасці гледачы ўжо змаглі 
ацаніць у час нашай прэм’еры – 
«Сіняй птушкі» па Метэрлінку.

Але Ігар Генрыхавіч не хавае 
і расчаравання. Незадаволены 
новым палётным механізмам, ха-
целася іншага. Ёсць пытанні і да 
верхняй механізацыі. Аказалася, 
што разам з «Сіняй птушкай» два 

гады таму на адкрыццё тэатра (а 
яно планавалася на канец 2013-га) 
рыхтавалі яшчэ некалькі прэм’ер. 
Адной з самых прыгожых абя-
цала быць «Дзюймовачка». Для 
яе зрабілі шыкоўныя дэкарацыі, 
але, калі ўвайшлі ў новы будынак, 
выявілася, што рухаць іх няма 
як: адсутнічалі шэсць рассоўных 
дарог.

— Дзякуючы ім можна вельмі 
хутка мяняць дэкарацыі, тады і 
спектакль становіцца больш відо-
вішчным, — тлумачыць дырэктар. 
– А як інакш зацікавіць дзіця? 
Цяпер малыя маюць кліпавае 
мысленне, іх ужо не здзівіш 
стацыянарным афармленнем 
сцэны.

Што рабіць? Ігар Генрыхавіч 
не губляе надзею, што рассоўныя 
дарогі ў тэатры ўсё ж з’явяцца, 
тым больш што на закупцы інша-
га абсталявання ўдалося зэкано-
міць больш за дзесяць мільярдаў 
рублёў. 

— Якія яшчэ праблемы выяві-
ліся пасля наваселля? З чым зараз 
ідуць да вас акцёры? — пытаюся.

— У іх ёсць пэўныя пытанні 
з адаптацыяй, у апошнія гады 
ім прыходзілася працаваць на 
маленькай сцэне, але ўсё гэта 
часовае. Галоўнае ж, што заўсёды 
турбуе акцёраў, — іх творчая 
рэалізацыя. Яны хочуць новых 
роляў, цікавых спектакляў. Над 
гэтым і працуем. У абноўленым 
будынку гэта рабіць значна прас-
цей.

Нацыянальны акадэмічны тэ-
атр оперы і балета заўсёды быў 
гонарам нашай краіны. Але ззялі 
больш артысты, чым сцэна і сам 
будынак. Таму ў пачатку двухты-
сячных і была задумана гранды-
ёзная рэканструкцыя Вялікага. 
Доўга не сціхалі спрэчкі аб замаху 
на святыню Іосіфа Лангбарда, па-
будаваную яшчэ ў трыццатыя гады. 
Але зараз наўрад ці ў каго-небудзь 

павернецца язык сказаць, што тэ-
атр стаў горшым. Сёння дзякуючы 
абнаўленню ён нагадвае палац. 
Але не гэта галоўнае. Важней, што 
змянілася ўся тэхнічная начынка, 
сцэна і зала. Сёння сюды не сорамна 
запрасіць зорак сусвет най велічыні. 
Андрыс Ліепа, Ніна Ананіяшвілі і 
многія іншыя спявалі оды нашаму 
Вялікаму, параўноўваючы яго з 
лепшымі пляцоўкамі свету.

Будынку Купалаўскага больш за 
сто гадоў, але да нядаўняга часу ён 
мала чым нагадваў дзецішча поль-
скага дойліда Караля Казлоўскага. 
У 1949 годзе ў тэатры прайшла рэ-
канструкцыя інтэр'ераў па праекце 
Георгія Заборскага, а ў 1958 годзе 
быў зменены галоўны фасад па 
праекце архітэктара Абрама Духа-
на: надбудаваны бакавыя крылы 
да другога паверха і праведзена 
перапланіроўка некаторых дапа-
можных памяшканняў. Задуманая 
ў пачатку гэтага стагоддзя рэкан-
струкцыя мела на мэце вяртанне 
знешняга выгляду 1890 года. Разам 
з ім перайначана практычна ўсё 

«нутро», пачынаючы ад вешалкі. 
Гардэроб размясціўся на цо-

кальным паверсе, змяніліся 
туалеты і буфет. Галоўнае 
– не пазнаць глядацкую 
залу і сцэну, апошняя 
стала глыбей, можа ва-
рочацца і апускацца. 
Крэслаў цяпер менш, 
затое яны больш кам-

фортныя.
Купалаўскі па-раней-

шаму застаецца самым запа-
трабаваным драматычным тэа-

трам краіны. І прычына гэтага не 

толькі ў сузор’і выдатных акцёраў, 
прыцягвае туды і атмасфера XIX 
стагоддзя, якую ўдалося аднавіць 
пасля рэканструкцыі.

Маладзёжны тэатр – адзін з са-
мых маладых у краіне, але ў той жа 
час і найбольш шматпакутны. З 
першага дня свайго існавання ён не 
меў уласнай сцэны. Крыху пазней 
акцёры размясціліся ў будынку 
былога кінатэатра «Спартак», 
але нават яго рэканструкцыя не 
зрабіла тэатр зручным для трупы і 
гледачоў. Праўда, першы час гэта 
ніяк не адбівалася на творчасці: на 
ўздыме было пастаўлена некалькі 
выдатных спектакляў. Але потым 
стала зразумела, што ў такіх умо-
вах далей жыць складана. Най-
лепшым варыянтам бачылася 

рэканструкцыя будынка, яго па-
шырэнне. Але супраць паўстала 
грамадскасць, маўляў, прыбудова 
будзе знаходзіцца на месцы ста-
рых могілак.

Так у адзін момант, як і ў па-
чатку свайго існавання, трупа 
стала бяздомнай. Хутка гарадскія 
ўлады знайшлі ўдалае выйсце. 
Яны перадалі тэатру закінуты 
будынак былога Дома культуры 
будаўнікоў.  Год напружанай 
работы на рэканструкцыі – і яго 
не пазнаць. Выдатныя грымёркі, 
пра якія акцёры раней толькі 
марылі, шыкоўныя холы, вялікая 
сцэна: цяпер маладзёжны тэатр 
– гэта не толькі спектаклі, але 
і добрае месца для канцэртаў, 
іншых урачыстасцей.

АБЛІЧЧА

Т
эатры — гэта не тыя ўстановы, якія прыносяць прыбы-
так. Яны сеюць добрае, вечнае, на чым шмат не 
заробіш. Затое яны робяць нас лепшымі. На гэтым 

эканоміць нельга, таму і прыгажэюць нашы храмы Мельпа-
мены, на іх абнаўленне дзяржава грошай не шкадуе.

МЕЛЬПАМЕНА

ДАРОГУ  ДЗЮЙМОВАЧЦЫ

СТАРЫ  
НОВЫ  ТЭАТР

Барыс НОВІКАЎ, начальнік упраўлення капі-
тальнага будаўніцтва і матэрыяльна-тэхнічнага забес-
пячэння Міністэрства культуры:

— Вялікі і Купалаўскі тэатры перажылі маштабныя рэканструкцыі, 
якіх не было з савецкіх часоў. На першы было выдаткавана 318 
мільярдаў рублёў, на другі – 430 мільярдаў. Некаторым іншым падоб-
ным установам таксама патрабуецца абнаўленне. Напрыклад, у 2013-м 
быў праведзены рамонт у Нацыянальным акадэмічным драматычным 
тэатры імя М. Горкага. 

Міністэрства прыкладае шмат намаганняў, каб установы культу-
ры адпавядалі самым высокім стандартам. Так, у мінулым годзе на 
закупку музычных інструментаў, гукавой і светлавой апаратуры, 
камп’ютарнага абсталявання было выдаткавана 19 мільярдаў 
рублёў. Падтрыманне тэатраў у здавальняючым стане – адна 
з прыярытэтных задач міністэрства, ёй удзяляецца шмат 
увагі.
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КУЛЬТУРНЫ  АДПАЧЫНАК  БЕЛАРУСАЎ

New
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етров триста по асфаль�
тированной аллее, затем
песчаной тропинкой
вглубь Беловежья — и

мы выходим на поросший травой
луг. Где�то вдали виднеется песча�
ная проплешина, утыканная дере�
вянными колышками. «Это и есть
наш раскоп», — поясняет сопро�
вождающая студенческой группы
и старший преподаватель истори�
ческого факультета БГУ Алексан�
дра Зуева. Ее подопечные – двад�
цать второкурсников историческо�
го факультета,  оставив рюкзаки,
берут в руки лопаты, совочки и ки�
сточки и занимают свои позиции.
У каждого – свой ответственный
отрезок работы.

Этнографо�археологическая
практика. Эдакая смесь похода с
кострами и песнями и поисковых
работ. Около 10 лет археологи Ин�
ститута истории Академии наук
проводят здесь исследования раз�
ной степени масштабности. «На
месте нынешних раскопок плани�
руется строительство музея под от�
крытым небом — скансена, — при�
открывает завесу сотрудник Ака�
демии наук и научный руководи�
тель студенческой экспедиции
Олег Ткачев. – Подобные музеи
есть во многих странах, например
в США. Там они имитируют жизнь
индейцев. У нас будут воссозданы
поселения железного века, валы,
системы укреплений, стоянки
первобытного человека, реконст�
руированы некоторые виды реме�
сел тех времен. А поскольку под
строительство музея выделена оп�
ределенная территория, археоло�
гический памятник, то, прежде
чем снести, его необходимо изу�
чить».

«Бывают, конечно, памятники
и побогаче, — подключается к бе�
седе Александра Зуева. — Но и у
нас есть интересные находки.
Здесь представлены материалы
каменного, в меньшей степени
бронзового веков и т.д. В основ�
ном мы находим фрагменты древ�
ней керамики, кремневые арте�
факты и отходы от их производ�
ства – наконечники стрел, скреб�
ки, проколки». На мой вопрос о
самой ценной на сегодня находке
педагог на минуту задумывается.
Для археолога, убеждена она, са�
мые ценные те, которые дают
максимум информации о днях ми�
нувших, помогают определить
культурную принадлежность на�
селения, хронологию событий.
«Например, найденные тут треу�
гольные наконечники, — показы�
вает Александра одну из старин�
ных находок, — относятся к V—III

тысячелетию до нашей эры, в то
же время мы нашли фрагменты че�
ренковых наконечников, а это уже
II тысячелетие до н.э. Кому могли
они принадлежать, сказать слож�
но. Но, по логике вещей, здесь в
пойме реки жили охотники, ры�
боловы». Хотя впоследствии тут
появились и земледельцы. В по�
зднем каменном веке здесь про�
живало население поздней неман�
ской культуры. А вот в III тысяче�
летии к ним проникли нежданные
гости. «Как они сюда попали —
вторая загадка, — рассуждает ис�
торик. — Это представители куль�
туры шнуровой керамики, шаро�
видных амфор».

Пока в моей голове укладывают�
ся запредельные цифры и события
дней очень давно минувших, к нам
подбегает одна из студенток. В ру�
ках у Юлии Пастуховой – колечко.
Это потом она найдет камушек к
нему, и эксперты датируют наход�
ку XIV—XV веками. Пока в глазах
девушки истинный восторг, и та�
кие впечатления вряд ли чем заме�
нишь. «Удивительно осознавать, —
признается, — что более 500 лет
назад его держал в руках человек
того времени, а следующий, кто
взял кольцо в руки, — это я!»

«Наша задача не просто что�то
найти, а максимально собрать ин�
формацию во время раскопок, —
говорит Александра Зуева. — По�
этому земля снимается горизон�
тально, тонкими, по полсантимет�
ра, пластами — слой за слоем. Ког�
да работаешь аккуратно, шансы
что�то повредить сводятся к мини�
муму».

Когда вся земля выбрана, все за�
рисовывается и фотографируется.
После изъятия всех находок снима�
ется последний контрольный слой,
чтобы убедиться еще раз: ничего не
пропустили. Слой, который оста�
ется, называется материк — это
уровень, на который когда�то при�
шли люди. Но куда девать землю с
раскопок? Сначала она просматри�
вается, просеивается, а затем воз�
вращается назад. «Если мы копаем

курган, — говорит специалист, —
значит, должны будем восстано�
вить насыпь, которая была изна�
чально».

Находки – особая категория для
археологов. Они в один голос ут�
верждают, что осень и зима – са�
мое время для их исследований,
так сказать, второго этапа любой
экспедиции. Изначально находки
фиксируются в записях, «привя�
зываются» к номерам квадратов,
пластов и откладываются в пакет.
Затем моются, сушатся и шифру�
ются. «Кстати, по концентрации
находок, например, керамики — в
одном углу раскопа, орудий – в
другом, отходов производства — в

третьем, — говорит Алек�
сандра Зуева, — можно
предположить, как жило
поселение».

На раскопках в Каменю�
ках без сюрпризов не обо�
шлось. Например, в одном
из квадратов ребята обна�
ружили гильзу Второй ми�
ровой войны. Мое пред�
положение, что здесь ког�
да�то велись бои, ребята

отметают. Нет, тогда бы и гильз
было много. А эта – одна. И как
попала сюда — тоже, наверное,
долгая и увлекательная история.

За время практики многие ребя�
та как�то подтянулись, повзросле�
ли. И не только потому, что каж�
дый еще раз определил для себя,
как и Юлия Пастухова, что выбрал
профессию правильно. Но и пото�
му, что стали самостоятельнее и
ответственнее. Чего стоит только
полевой обед, шеф�поваром кото�
рого хоть раз становился каждый
из них. «Лично я к полевым усло�
виям был готов, — делится впечат�
лениями второкурсник Анжи Ан�
дриш, — в школе были военные
сборы. А вот готовить на костре те�
перь мы умеем все. Да, иногда при�
ходилось делать звонок маме, но
главное ведь — результат!»

ВЫСОКИЕ
МАТЕРИИ
МАТЕРИКА

ПРОИСШЕСТВИЯ

БИТОЙ
ПО ЖИЗНИ

Расследование жестокого

убийства завершили витебские

следователи — бейсбольной

битой муж избил жену до смерти,

а потом два месяца «помогал»

милиции ее искать. С сообщением

о безвестном исчезновении

супруги 32-летний витебчанин

обратился в милицию 29 декабря

2014 года. Убийца продумал

алиби: сообщил, что жена на

католическое Рождество уехала в

Москву, он ее проводил на поезд

(и в самом деле крутился по

вокзалу в тот день) и больше не

видел. О планируемой поездке

знали друзья и родственники,

поэтому первое время не

волновались…

Труп 47-летней пропавшей

обнаружили ближе к весне в

овраге недалеко от города.

Женщина была жестоко избита,

умерла от черепно-мозговой

травмы. При осмотре места

происшествия и после обысков

по месту жительства убитой у

следователей появились

подозрения в отношении ее мужа,

который судим за подделку

документов, изнасилование и

убийство.

Подробности трагедии

рассказала официальный

представитель управления

Следственного комитета по

Витебской области Инна

Горбачева:

— Семейная пара была на

грани развода, муж и жена часто

ссорились. Накануне убийства

снова возник конфликт, в

результате которого мужчина

избил женщину хранящейся в

квартире бейсбольной битой.

Потом вывез труп в лесной

массив и выбросил в канаву.

Перед тем как избавиться от

трупа, похитил из личных вещей

супруги почти пять миллионов

рублей.

Пока шел розыск его якобы

пропавшей жены, обвиняемый

общался с друзьями и близкими

убитой, вел разгульный образ

жизни. Спустя неделю после

убийства он, катаясь пьяным на

авто супруги, сбил дворника.

Преступнику предъявлено

обвинение по трем статьям УК:

убийство, кража и нарушение

ПДД, повлекшее по

неосторожности причинение

тяжкого телесного повреждения.

Ольга КРУЧЕНКОВА

infong@sb.by

М

РЕПОРТЕР

Работы на раскопе, зачастую тонкой и

почти ювелирной, еще непочатый край –

нужно проверить, что хранит здешняя

земля, опустившись вглубь примерно на

40 сантиметров. А ведь экскаватором

копать нельзя. Место раскопок

огораживается, разбивается на квадраты

приблизительно метр на метр и оттого

сильно напоминает шахматную доску.

Дальше аккуратно снимается дерн и…
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ОБРАЗОВАНИЕ

УСТУПНАЯ   КАМПАНІЯ

Вера АРТЕАГА

veraart14@mail.ru

 БАЛЫ  ПАЙШЛI  Ў  РОСТ
Уступная кампанія ў ВНУ

краіны яшчэ ў самым

разгары, а многія ВНУ з

упэўненасцю кажуць пра тое,

што ў дадатковым наборы ў

іх патрэбы не будзе.

Яшчэ на мінулым тыдні

парадавала Брэстчына: тут

ВНУ ўжо выканалі набор на

ўсе сто. Напрыклад, у Брэсцкі

дзяржаўны тэхнічны

ўніверсітэт пры прыёме на

бюджэт у 774 чалавекі падалі

дакументы больш за 1,5

тысячы. У Брэсцкім

дзяржуніверсітэце імя А.С.

Пушкіна колькасць жадаючых

навучацца фактычна ўдвая

перавышае лік бюджэтных

месцаў. Прыблізна такая ж

сітуацыя ў Палескім

дзяржаўным універсітэце.

Высокія вынікі дэманстру-

юць і ВНУ Гродзеншчыны.

Напрыклад, ГрДУ выканаў

план прыёму на бюджэт ужо

ў першым туры, запоўніўшы

ўсе 855 бюджэтных месцаў.

Тут, паведамiлі ў ВНУ, конкурс

на бюджэтную дзённую

форму навучання па групе

спецыяльнасцяў «правазнаў-

ства», «эканамічнае права»,

«міжнароднае права» дасягаў

6,4 чалавека на месца.

Высокім аказаўся нават

конкурс на завочнае

аддзяленне: на 250 месцаў

пададзена 737 заяў. Развеялі

міф аб непапулярнасці

прафесій сельгаспрофілю ў

Гродзенскім аграрным

універсітэце. Тут план

прыёму на бюджэт не толькі

выкананы, але конкурс на

асобныя спецыяльнасці, у

прыватнасці, эканамічнага

профілю, дасягнуў 3,5

чалавека на месца.

Не адстаюць ад рэгіяналь-

ных і сталічныя ВНУ. Пра тое,

што набор на бюджэт будзе

выкананы, БДУ рапартаваў

яшчэ да заканчэння прыёму

дакументаў. Вядома ж, бо тут

колькасць заяў амаль на

паўтары тысячы перавысіла

колькасць бюджэтных месцаў.

І ўсё гэта пры тым, што ў

бягучым годзе планка

паступлення на многія

спецыяльнасці дастаткова

высокая. Напрыклад, у тым жа

Белдзяржуніверсітэце

прахадны бал па спецыяль-

насці «менеджмент» амаль

дасягнуў адзнакі ў 360.

Асаблівай папулярнасцю тут

карысталіся таксама

спецыяльнасці хімічнага

профілю. Дастаткова сказаць,

што на спецыяльнасць «хімія

лекавых злучэнняў», куды

залічана 20 абітурыентаў,

прахадны бал склаў 356 (для

параўнання, у мінулым годзе

гэта было 334 балы).

Як «Р» пісала раней,

адметнай асаблівасцю

ўступнай кампаніі гэтага

года стала высокая

колькасць абітурыентаў, у

скарбонцы якіх аказалася

больш за 300 сумарных

балаў. У БДУ такіх, напрык-

лад, 47 працэнтаў. У БДУІР

жа лічба і зусім перакрыла

паўсоценную мяжу і

дасягнула 60 працэнтаў.

Высокія вынікі і прывялі да

таго, што прахадныя балы

істотна падраслі. Хочацца

верыць, што і ВНУ ў выніку

атрымаюць сапраўды

моцных студэнтаў.

Нагадаю, што гэтым

летам у Беларусі студэнтамі

ВНУ могуць стаць 66,7

тысячы чалавек, у тым ліку

бюджэтных аддзяленняў —

27,9 тысячы.

н достает баночку странного порошка, похожего на

кофе, посыпает им растянувшуюся по поверхности

воды желтую лужицу дизельного топлива. В

считанные секунды цвет «шапки» становится

коричневым. Молодой человек ловко поддевает ее и

одним тонким «блинчиком» перекладывает в другую

емкость. Все. Вода по-прежнему кристально чиста.

Загадочный порошок —  ноу-хау  лаборатории кафедры

химии Белгосуниверситета, создателем  которого был

студент, а ныне выпускник Иван Резников.

Впрочем, сорбентов, которые
бы нейтрализовали любые раз�
ливы продуктов, содержащих
нефть, в мире великое множе�
ство. Зачем, спрашивается, еще
один? Иван соглашается и тут
же возражает: «А вы знаете, ка�
кова судьба этих препаратов
после их использования? Ведь
зачастую речь идет о неразлага�
ющейся органике! Представля�
ете, сколько будет стоить их пе�
реработка или захоронение? И
какой вред они могут нанести
экологии? Преимущество на�
шего изобретения именно в лег�
кой утилизации».

Более того, лигносорб – втор�
ресурс, который производится
из отходов гидролизного произ�
водства. «В Речице и Бобруйс�
ке, где располагалось гидролиз�
ное производство, скопилось
большое количество отходов –
3,5 миллиона тонн, — инфор�
мирует Иван Резников.

А вот полученные уже
после использования лигно�
сорба отходы  — отличное топли�
во, поскольку в сочетании с неф�
тепродуктом он прекрасно горит.
Мы проводили оценку энергии,
которую выделяет вещество, и
оказалось, что она даже выше,
чем у древесины, и сравнима с ка�
менным углем».

Но если для того, чтобы нейт�
рализовать нефтепродукт в колбе,
достаточно посыпать его сорбен�
том, воспользовавшись чайной
ложкой, то как может выглядеть
подобная проблема в реальной
жизни? Иван Резников объясня�
ет: для ликвидации крупных раз�
ливов предлагается изготовить
нечто наподобие длинного вали�
ка, засыпав внутрь сорбент. И уже
им можно опоясывать сам разлив.
Валик будет впитывать в себя все
вредные вещества так же быстро
и качественно. А еще в лаборато�
рии выяснили, что сорбент устой�

чив и при
б о л ь ш и х
волнах, и
при шква�
л и с т о м
в е т р е .
Как? Ока�
зывается,
м о р с к о й

эффект легко воспроизводится
при помощи специальной емкос�
ти и шейкера.

Возражаю Ивану: в Беларуси
вроде бы ни моря, ни нефти в
больших количествах нет. Зачем
нам тогда это изобретение? Ока�
зывается, сорбент можно исполь�
зовать и в наших реалиях. Напри�
мер, для очистки бочек, где была
нефть (ведь водой эту пленку не
смоешь),   при ремонте поездов
(чтобы избежать разливов топли�
ва на железнодорожное полотно).
Словом, изобретение пригодится
на нефтеперерабатывающих  про�
изводствах, автозаправочных
станциях, в ремонтных мастерс�
ких. А исследования Института
почвоведения показали, что лин�
госорб даже обладает свойством
вытягивать нефть из почвы в мес�
тах разливов.

На разработку новинки ушло
около пяти лет. Сейчас она прохо�
дит не менее важный этап внедре�
ния. Лаборатория растворов цел�
люлозы и продуктов их переработ�
ки уже сотрудничает с Бобруйским
заводом биотехнологий, где за пос�
ледние шесть месяцев изготовили
сначала 3 тонны сорбента, а затем

4 тонны горючего гранулянта.
Барановичскому участку желез�

ной дороги предоставляли маты
с сорбентом, которые использова�
лись при ремонте составов. Отзы�
вы о продукте, говорит Иван, были
самые хорошие.

Но без сложностей не обходит�
ся. Чтобы использовать горючий
гранулянт, нужно пройти слож�
ную и дорогостоящую процедуру
его экспертных обследований.
Плюс надо доказать, что это топ�
ливо не выделяет опасные газы, и
так далее. На данный момент у ла�
боратории таких средств нет.
Единственный выход – искать
спонсоров или  заинтересован�
ные организации. Тем более, что
само производство уникального
сорбента  обходится не так доро�
го  —  один   доллар за килограмм.

Параллельно с этой вот�вот бу�
дет готова вторая новинка – оте�
чественный активированный
уголь, «родителем» которого
тоже станет лигнин. «Потреб�
ность в активированном угле в
стране очень большая, по неко�
торым оценкам  — более  пяти
килограммов на человека в год, —
говорит Иван Резников. – Но  в
больших  объемах  мы его не про�
изводим, а экспортируем. А ведь
уголь используется не только как
лекарственное средство, но и как
элемент фильтров и других това�
ров. Это, к слову, тема моей ма�
гистерской работы».

Кстати, молодой человек
окончил магистратуру и плани�
рует продолжать обучение на ас�
пирантуре химфака, параллель�
но работая на кафедре факуль�
тета как младший научный со�
трудник. О том, как в его жизнь
пришла химия, вспоминает с
улыбкой:

— Сначала моим любимым
предметом была математика,
но в какой�то момент мне стало
скучно. Помню, сидел и вычер�
кивал из дневника предметы,
которые меня не интересуют.
Так дошла очередь до химии.
Тогда я подумал, а почему бы и
нет? Ведь у меня бабушка с де�
душкой химики. Решил, пойду
по их стопам, но только в на�
уку».

Иван  мечтает, чтобы  его де�
тище начало побыстрее  прино�
сить пользу стране и однажды он
мог сказать: «Я сделал этот мир
немного лучше!» А еще ему очень
нравится, что новинки лабора�
тории производятся именно из
вторсырья. «Из хорошего сде�
лать лучшее  может почти каж�
дый, —  убежден  он. — А вот най�
ти применение для мусора – по�
казатель научного потенциала.
Кроме того, не стоит забывать:
многие отходы при хранении
выделяют вредные вещества.
Так что грамотно использовать
вторичные ресурсы  — жизнен�
ная необходимость».

— Лигнин, который образуется при вытяжке из дерева цел-

люлозы, очень долго оставался практически невостребован-

ным. За последние пять лет было израсходовано лишь около

полумиллиона тонн. Чаще всего его прессуют и используют в

качестве топлива.  Но нужно, чтобы он лучше горел.  Это не-

возможно:  отсутствуют целлюлозные остатки, ответствен-

ные за выделение большой теплоты. Поэтому производить из

лигнина сорбент — реальный выход для решения проблемы.

О

«КЛЕТКА»
ДЛЯ НЕФТЯНЫХ
РАЗЛИВОВ

«КЛЕТКА»
ДЛЯ НЕФТЯНЫХ
РАЗЛИВОВ
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ДЕНЬГИДЕНЬГИ

Л ето во все времена было 
для банков временем не-
простым — с точки зрения 

привлечения сбережений. Чуть 
только впереди замаячат жаркие 
денечки, граждане начинают 
планировать, как проведут свои 
отпуска, и понемногу начинают 
опустошать свои банковские за-
начки. Кому-то надо в Турцию 
съездить, погреться с семьей на 
солнышке, у кого-то ремонт 
квартиры или дачи запланирован 
— все такие желания потратить-
ся для банкиров обычно означа-
ют сезонный отток вкладов. Но 
в нынешнем году к этой тенден-
ции присоединилась еще одна 
– ставки по рублевым депозитам 
начали довольно резво снижать-
ся, и раз уж такой доходности, 
как прежде, они не обеспечива-
ют, то некоторые вкладчики на-
чали капризничать.

Если проследить историю 
сберегательной активности бе-
лорусов, можно заметить: ни-
что так не стимулировало на-
селение хранить свои заначки 
в национальной валюте, как 
высокая процентная ставка. И 
чуть только стоит ей снизиться 
примерно до границ 26—29 про-
центов годовых, как вкладчик 
заявляет, что ему национальная 
валюта неинтересна и при таких 
условиях лучше эти деньги дома 
полежат просто так, чем он будет 
«нести убытки». Понятно, что 
такого рода логика — не более 
чем попытка торговаться с без-
душной банковской машиной, у 
которой в случае нормализации 
ситуации на финансовом рынке 
хороших условий не вымолить 
и плачем. Поэтому игра нервов 
обычно заканчивалась пере-
током рублевых сбережений в 

валютные. Обычно это 
становилось заметно 
к июню—июлю, а 
где-то с сентября 
ставки в рублях 
вновь начинали 
расти.

Н ы н е ш -
ний год этим 
похож и на 
2012-й, и на 
2013-й. Став-
ки снизились 
— вкладчики 
закапризнича-
ли — долларо-
вые депозиты 
стали расти. Для 
н а ц и о н а л ь н о й 
экономики это не 
здорово, но пока тер-
пимо. Впервые о пере-
токе средств заговорили 
еще в мае. На тот момент с 
учетом капитализации начислен-
ных процентов по статье «Срочные 
депозиты физлиц в национальной 
валюте» банки могли похвастаться 
несущественным ростом. На самом 
же деле уже на тот момент по этой 
статье наблюдался недобор в 600 
млрд рублей. Не оставила никаких 
сомнений и свежая статистика Нац-
банка по итогам июня. К 1 июля 
объем срочных вкладов населения 
в белорусских рублях сократился с 
35,036 трлн до 34,285 трлн, или на 
2,1 процента. Показатель, на пер-
вый взгляд, не такой уж большой.

— Но не стоит забывать, что в 
итоговую сумму входят еще и ка-
питализированные проценты. Если 
учесть, что средние ставки по вкла-
дам в белорусских рублях находи-
лись в июне на уровне 25 процентов 
годовых, то на долю капитализации 
можно отнести порядка 730 млрд, 
а значит, объем изъятия средств со 

сроч-
н ы х  д е -

позитов составил более 1,5 трлн, 
— приводит расчеты финансовый 
аналитик, редактор интернет-
портала Выбери.by Юлия Локот-
кова.

Фаворитом, как ни крути, опять 
становится доллар США. Вклады 
физлиц в иностранной валюте по 
итогам июня продемонстрировали 
стремительный рост. Совокупный 
объем вкладов в иностранной ва-
люте увеличился с 111,44 до 117,789 
млрд рублей в эквиваленте. Хотя 
стоит подчеркнуть немаловажный 
момент: в таком существенном при-
росте также есть заслуга курсовых 
разниц. После того как Нацбанк 
перевел торги на непрерывный 
двойной аукцион, корзина валют 
стала вести себя по отношению к 
белорусскому рублю более дина-
мично. Но факт остается фактом: 

Александр БЕНЬКО
benko@sb.by

срочные депозиты в иностран-
ной валюте за последний ме-

сяц увеличились более чем 
на 5 процентов.

При этом доходность по 
срочным рублевым де-
позитам за последние 2 
месяца снизилась вдвое. 
С учетом того, что сред-
невзвешенная ставка по 
новым срочным депо-
зитам составила почти 
29 процентов, можно 
ориентировочно оценить 

масштабы события.
Вкладчиков условно 

можно разделить на два 
типа. Первые — это люди, 

которые приносят в банк со-
лидные суммы и рассчитывают 

хранить их там долго, как минимум 
1—1,5 года. Такие клиенты выби-
рают продукт даже не столько по 
размеру ставки, сколько по иным 
параметрам. А вот вторая категория 
вкладчиков — люди колеблющиеся. 
Они, как правило, доверяют свои 
деньги на срок, редко превышаю-
щий 3 месяца, и очень живо реаги-
руют на меняющуюся конъюнктуру 
рынка. Малейшее повышение ста-
вок в соседнем банке, и они готовы 
перенести свои сбережения туда, 
чтобы выиграть толику на про-
центной ставке. Банкиры, конеч-
но, положа руку на сердце, будут 
говорить, что для них важен любой 
клиент, но на самом деле им гораздо 
приятнее иметь дело с «долгосроч-
ными» вкладчиками. Именно на эту 
категорию они чаще всего и рас-
считывают, разрабатывая условия 
по вкладам. В данном случае важен 
посыл: чем больше клиент готов до-
вериться банку, тем больше выгод 
он может получить в итоге.

— В настоящий момент оттока 
вкладов нет, — рассказали в одном 
из белорусских банков. — Хотя те 
вкладчики, которые размещают 
вклады на короткие сроки, сни-
мают деньги, фиксируя таким об-
разом прибыль. А вот «долгосроч-
ные» клиенты не спешат отдавать 
предпочтение иностранным валю-
там, потому как выгоды хранения 
денег в белорусских рублях все 
еще превалируют над валютными 
перспективами.

Кстати, на рынке банковских 
вкладов наблюдается интересная 
ситуация: условия по краткосроч-
ным депозитам сегодня выгоднее: 
процентные ставки по вкладам 
до трех месяцев зачастую выше, 
чем по более долгосрочным ва-
риантам.

Для тех, кто колеблется, какую 
валюту вклада предпочесть, мож-
но привести простые расчеты: 10 
млн рублей, размещенных на три 
месяца под среднюю ставку 28 про-
центов годовых, к концу срока дей-
ствия договора принесут своему 
владельцу доход в 953 тыс. рублей, 
или почти 62 доллара в эквивален-
те. А вот валютный, положенный 
на счет под 5 процентов годовых, 
к концу тех же трех месяцев обе-
спечит прибыль всего в 11 долла-
ров. То есть разница доходности 
валютного и рублевого депозита 
составляет примерно 6 раз.
Для колеблющихся можно при-
вести и другой довод: только в 
случае достижения курса доллара 
16,7 тыс. вкладчик на рублевом де-
позите ничего не заработает. Вме-
сте с тем финансовые аналитики 
считают, что доллар в ближайшее 
время столь стремительно расти в 
цене не будет.

СБЕРЕЖЕНИЯ

ДЕРЖАТЬ  ДОЛЛАР ДЕРЖАТЬ  ДОЛЛАР 
ЗА  ПАЗУХОЙЗА  ПАЗУХОЙ ДАРЭЧЫ

У чэрвені беларусы выступілі 
чыстымі прадаўцамі валюты. У Нац-

банку паведамілі, што фізічныя асобы за 
мінулы месяц прадалі банкам на 106,9 млн 

долараў наяўнай валюты больш, чым купілі. 
Праўда, варта заўважыць, што ў параўнанні з 

маем аб’ём чыстага продажу наяўнай валюты з боку 
насельніцтва скараціўся амаль у два разы — тады 

паказчык складаў 207,8 млн долараў. Попыт фізічных 
асоб на валюту ў чэрвені істотна павялічыўся — з 393,1 
млн долараў у маі да 508,3 млн долараў у чэрвені. Та-

кое можна растлумачыць надыходам сезону адпачынкаў. 
Магчыма, сваю ролю тут адыграў і адчувальны рост кур-

су долара ў пачатку месяца, калі гандаль на валютнай 
біржы пачалі весці па прынцыпе двайнога бесперапыннага 

аўкцыёну. Убачыўшы, што ў абменніках курс падымаец-
ца ўверх і досыць ба дзёра, нямала пакупнікоў вырашылі 

назапасіцца доларамі. Пры гэтым не трэба забываць, 
што попыт на валюту стрымліваецца і параўнальна 

невысокімі ў доларавым эквіваленце заробкамі.
У агульнай складанасці за студзень—чэрвень 
насельніцтва прадало 3,7 млрд долараў у 

наяўнай і безнаяўнай форме, а набыло 
амаль 3 млрд долараў. Такім чынам, і ў 

цэлым з пачатку 2015 года белару-
сы больш прадаюць валю-

ты, чым купляюць.

ДОБРО  ПОЖАЛОВАТЬ
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ЗАХАВАЦЬ  ЗДАРОЎЕ
ПАД  БАНКАЙ

едыцынскія банкі ў мяне асацыiруюцца з запаленнем  нырак, а ў маёй

сяброўкі Кацярыны — з прыгажосцю і маладосцю. Вакуумны масаж бан-

камі ўвайшоў у звычку. Сёння гэта адзiн з самых папулярных сродкаў

для барацьбы з цэлюлітам.  Аб эфектыўнасці методыкi карэспандэнт «Р»

вырашыла даведацца ў спецыяліста.

Урач-рэфлексатэрапеўт Алег Дамарот бярэ банку з сіліконавым верхам з цэлай горкі спецыяльных

прыстасаванняў. Яна падобная на тую, што ставяць на спіну пры прастудах. Часам уся банка выканана з

гнуткага матэрыялу, латэксу або сілікону. Гэта дазваляе ёй дэфармавацца і імгненна аднаўляць форму.

Доктар тлумачыць прынцып дзеяння: «Банкі прылягаюць да паверхні скуры, утвараецца вакуумная прастора.

Падчас працэдуры актывізуюцца абменныя працэсы. Паляпшаюцца кровазабеспячэнне, пругкасць скурных

покрываў, павышаецца тонус, адбываецца расшчапленне тлушчаў.

Вакуум-тэрапія — адзiн з самых старажытных відаў дапамогі. Яшчэ ў першабытныя часы людзі палягчалі

боль з дапамогай «сасудаў здароўя». Яны не проста паляпшалі стан, пакуты знікалі зусім. Методыка выкарыс-

тання банак як сродкаў лячэння захворванняў зарадзілася ў Кітаі. Кітайцы ўжывалі высокія кубкі для гарбаты.

Гэты выгляд тэрапіі распаўсюдзіўся ў Тыбеце, Карэі, Японіі, Манголіі. Там банкі рознай формы рабілі з гліны, шкла,

бамбука. Вакуумны масаж прапісваюць пры болях у вобласці пазваночніка, прастудных захворваннях, неўралгічных

парушэннях, пры хранічнай стомленасці, залішняй вазе, цэлюліце.

Зігзаг, круг, спіраль, прамая — такія фігуры малюе банкамі масажыст на целе. Масаж ахоплівае ўсю паверхню спіны,

межрабер’е, месцы ўздоўж паз-

ваночніка. Прыбраць жывот, па-

меншыць аб’ём таліі, «падст-

райніць» ногі — вакуумны масаж

падганяе фігуру пад ідэал. Але

да гэтай быццам бы простай

працэдуры трэба падыходзіць

асцярожна. Ёсць цэлы спіс зах-

ворванняў, пры якіх такія мані-

пуляцыі супрацьпаказаныя: ла-

рынгіт, востры бранхіт, пнеўма-

нія, дабраякасныя і злаякасныя

новаўтварэнні, хваробы скуры,

слабы тонус крывяносных сасу-

даў, паніжаная згушчальнасць

крыві, цяжарнасць, павышаная

тэмпература цела, крывацёкі.

Таму перад масажам неабход-

на пракансультавацца з докта-

рам.

ПРАЦЭДУРНЫ  КАБІНЕТ
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айвань, Индия, Канарские
острова, Египет – для путе�
шественников сегодня нет
границ. Экзотические ку�

рорты, экзотическая кухня и, увы,
экзотические болезни... Туристы
привозят из�за границы не только
приятные впечатления, но и гель�
минтов, аллергию и вирусы. Кор�
респондент «Р» выяснила, какие
опасности подстерегают отдыха�
ющих в тропиках и какие привив�
ки помогут им противостоять.

Семисантиметровый червяк в
глазу. Такой «сувенир» привез зна�
комый россиянин из Тайваня.
Глист мигрировал по организму в
течение двух недель, а поймали его
в глазу во время операции.

Мужчина гулял по пляжу, когда
заметил красный бугорок на ноге.
Турист почесал вспухшее место и
забыл. Ненадолго. Бугорки стали
вырастать на разных участках тела.
Но и эти сигналы Игорь игнори�
ровал. До тех пор, пока шишка не
выскочила на лице. Специалисты
обследовали путешественника — и
оказалось, что в нем поселился
опасный паразит. Он проникает
через мелкие ранки и питается тка�
нями человека.

Или вот еще случай. Женщина
съездила на Гоа, а через два месяца
едва не умерла от аллергического
приступа. С такой же проблемой
столкнулся и ее друг, отдыхавший
там же ранее. Астма, постоянные

Ольга КОСЯКОВА

drug-olya@yandex.ru

ИГЛА  СТОИТ  СВЕЧ
отеки, насморк, кашель – с
таким букетом он теперь
живет.

Конечно, еще не нашли
противоядия от всех ядов.
Так, например, до сих пор
неуязвимы геморрагичес�
кая лихорадка Эбола и вирус
MERS. Против возбудителей
этих болезней вакцины нет, но
многих инфекций можно избе�
жать, если продумать особеннос�
ти отдыха заранее.

Так, в 19�ю городскую поликли�
нику Минска едут со всей страны,
чтобы привиться от желтой лихо�
радки. Заведующая третьим тера�
певтическим отделением Людми�
ла Филипенко проводит ручкой
по карте, перечисляя страны,
куда нельзя отправляться без при�
вивки: «Желтая лихорадка подсте�
регает в странах Африки и Латин�
ской Америки, Бразилии и Кении.
Привиться надо как минимум за
10 дней до поездки. Вырабатыва�
ется пожизненный иммунитет.
Участковый терапевт должен рас�
писать показания и противопока�
зания».

Если в планах — курорты Египта,
Турции, Крыма, Болгарии, Израи�
ля, Алжира, то надо защитить себя
от гепатита А. После прививки пе�
ред отъездом должно пройти «7—14
дней, — поясняет нюансы Людми�
ла Францевна. — Прививка защища�
ет года полтора. Если провести ре�

вакцинацию спус�
тя год, иммунитет
сохранится лет на
пятнадцать».

Вакцина против
гепатита В формиру�

ет иммунитет в течение
месяца для отправляю�

щихся в Китай, Таиланд, Юго�
Восточную Азию.

Клещевому энцефалиту тоже
можно противостоять с помощью
прививки. Делается она двукратно
с интервалом в 5—7 месяцев. Пер�
вый раз — в октябре—ноябре, вто�
рой – в марте—апреле. Спустя год
проводят повторную вакцинацию.
Затем каждые три года вводится
поддерживающая вакцина.

К чему еще следует подготовить�
ся туристам?

В странах с жарким климатом —
Африке, Индии, Китае — распро�
странена малярия. Ее переносят
комары. За последнее десятилетие
число заражающихся этой болез�
нью возросло вдвое. Поздняя ди�
агностика и неправильное лечение
приводили к гибели.

Людмила Филипенко открывает
памятку: «Комары активно напада�
ют в сумерках и на рассвете. Есть зо�
лотое правило для отдыхающих: пе�
ред поездкой обязательно прокон�
сультироваться с врачом, узнать, ка�
кие лекарства надо взять с собой.
Там, где распространена малярия,
спать в комнате с окнами и дверя�

ми, затянутыми сеткой. Оде�
ваться так, чтобы не остав�

лять открытыми руки и
ноги. Эта инфекция мо�

жет развиться спустя
год после возвраще�

ния из путеше�
ствия, даже если

принимать про�
тивомалярий�

ные препара�

Т ЦИФРА
В этом году от

желтой лихорадки

привито более

1400 человек.

КСТАТИ
Вакцинацию от желтой лихорадки проводят бесплатно по направле-

нию врача. Если справки нет, ее можно получить в 19-й поликлинике

Минска. Такая услуга стоит 80 тыс.

Вакцина от гепатита А бесплатная. Оплата только за услугу — 50 100

в Городском центре вакцинопрофилактики для детей.

Стоимость вакцинации от клещевого энцефалита — 203 100 для де-

тей, 216 100 для взрослых.

ты, поэтому врачу надо сообщать,
где отдыхали. Смерть от малярии
может наступить менее чем через
48 часов после первых проявле�
ний».

Еще одна угроза для визитеров
в Среднюю Азию и страны Сре�
диземноморского региона – мос�
киты. Они вызывают лейшмани�
озы. Средства против насекомых,
сетки на окнах и дверях, закрытая
одежда — лучшая профилактика.

Сонную болезнь можно подхва�
тить в Африке, Центральной и
Южной Америке. Виновники ин�
фекции – муха цеце и триатомо�
вый клоп. Эти насекомые «целу�
ют» в губы незаметно.

Экзотика притягивает как маг�
нит. Визит к врачу накануне отпус�
ка и аптечка по месту назначения –
дело хлопотное, но, пожалуй, самое
важное после выбора туристичес�
кого направления.

М



— Елена, о вас часто говорят: «Та самая, ко�
торой больше всех надо». Вы вступаете в пере�
палки с блогерами, журналистами, выгоняете
из ресторанов пьяных посетителей. Но ведь не
королевское это дело…

— Так, а где вы королеву видели?! У меня
нет голубых кровей. До 16 лет я росла в по�
селке Вьюжный Мурманской области, где
главным предприятием был судоремонтный
завод «Нерпа» по переработке и ремонту
атомных подводных лодок. Там и работали
родители. Мама — химик, папа — инженер.
Отучившись на пианистку, я получила дип�
лом драматической актрисы и собиралась
служить театру.

— Но стали поэтом и музыкантом…
— Никогда в жизни так себя не назову. По�

этессами были Цветаева и Ахматова. Я же
пишу слова и мелодию и много работаю. Не�
давно на Бродвее смотрела мюзикл «Чикаго».
Там была девушка Бренди, обладательница
«Грэмми». Так вот, когда Брэнди открыла рот,
я попросила отменить завтрашний мой соль�
ный концерт в Нью�Йорке. Я просто не по�
нимала, зачем вообще выхожу на сцену.

К сожалению, я не вокалистка уровня
джазовых певиц, а они для меня высота, к
которой я тянусь. Но я очень люблю музыку.
Я не могу не петь, не писать песни. Если бы у
меня не было возможности выходить на сце�
ну, я бы все равно сочиняла и исполняла бы
на кухне подругам под гитару.

— А как к вам приходит вдохновение?
— Не знаю, пишется и пишется. У меня

есть стихотворение, которое родилось в го�
лове за 30 секунд. Я лежала, а в окне сади�
лись и взлетали самолеты. Этого было доста�
точно, чтобы возник текст. Позже на основе
слов появляется мелодия, а парни�профес�
сионалы, которых в моей команде 15, делают
аранжировку в той стилистике, в которой
требует песня.

— На сцене и перед камерами Елена Ваенга
очень эмоциональная, в жизни вы такая же?

— Я зайду за кулисы, и моя речь, манера

одеваться не изменятся. У меня нет времени
в свои сорок без двух лет делать образ для
пресс�конференции. Зачем? Это ведь неесте�
ственное состояние. Скажу больше: у меня
нет кучи стилистов. Бывает, мне говорят:
«Лена, почему у вас прическа черти что?»,
«Лена, что за костюм на вас? Вы же на сцене.
Наденьте платье приличное». Я нормально
на это реагирую и никогда не обижаюсь на
правду. Я сажусь вечером и думаю: что же с
этим платьем или прической сделать…

— Тогда почему вы так часто ругаетесь с
журналистами?

— За последний год мы выиграли 75 судов.
Это тяжбы не с теми, кто пишет гадости, а с
теми, кто распространяет тотальную неправ�
ду. Неправду, от которой погано моей душе,
не моему имиджу. Я устала выгонять журна�
листов с территории своей дачи. Кому пон�
равится, когда ты копаешься в огороде, а то�
варищи с камерами перелезают через забор?!
Вот почему у меня плохие отношения с Ма�
лаховым?! Вы знаете, кто мне первый позво�
нил в роддом? Малахов! Хорошо, муж рядом
был. Не мама, не папа — Малахов. Спросил,
как что, рассказывай. Я говорю: «Мне стран�
но, как ты еще среди тех, кто в халатах, не
стоял?»

А вообще, я очень уважаю профессию кор�
респондента. Когда услышала, что в Донецке
погиб оператор Анатолий Клян, сидела и
плакала. Вот это журналист! Журналист, с
которым и 20 певичек рядом не встанет.

— А как же слава и рейтинги?
— Многие знакомые мне объясняют: если

не сказать о цвете белья или туфель, газету не
купят. Есть такое, и я это понимаю. В прош�
лом году, например, на «Славянском базаре»
мне приписали любовника. Бабушка прочла
об этом в каком�то журнале и говорит: «Как
ты могла, у него двое детей?!» И это спросила
моя родная бабушка! Мне такая известность
не нужна.

К счастью, я человек верующий. И, види�
мо, Бог меня любит. И он не дал мне славы в
20 лет, когда крышу могло быстро снести. Я
стала популярной, по�моему, в 32 или 33. В
этом возрасте по�другому смотришь на мно�
гие вещи. Я, например, наряду с платными
концертами даю бесплатные. Но о них никто
не пишет. Ну и ладно, это не главное. Глав�
ное — себе доказать, что у меня кишка не
тонка делать что�то просто так.

— Говорили, что вы хотите открыть свой
детский сад. Осуществилась ли мечта?

— Моя мечта упирается в финансы. Я не
жена олигарха и просить денег тоже ни у ко�
го не буду — хочешь, заработай сам. Сначала
мне нужно достроить дом, а потом…

— А вы еще не достроили?
— Мои гонорары, указанные в «Форбс», не

соответствуют действительности. За что, к
слову, журнал тоже извинялся, — ну нужно
же им, чтобы их читали. Если бы я зарабаты�
вала такие деньги, то у меня уже было бы де�
сять детских садов.

— Ваши песни ушли в народ: их поют и на
семейных праздниках, и и больших концертах.
Как вы относитесь к тому, что кто�то исполня�
ет ваши композиции?

— Пожалуйста, мне не жалко. Не хочу
сравнивать себе с Аллой Борисовной, но если
бы ей задали такой вопрос, она, думаю, была
бы тоже не против. Согласитесь, пусть лучше
люди поют «Миллион алых роз», чем «О бо�
же, какой мужчина». Хотя, оговорюсь, к На�
тали у меня очень искреннее отношение.

— Как вы оцениваете сегодняшнее состоя�
ние российской эстрады?

— Оцениваю как прекрасное. У нас много
талантливых музыкантов. Скажу так: между
дошираком и фуа�гра есть много еды, в му�
зыке точно так же: мы сами выбираем, что
есть и что слушать.

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА
panteleeva_katya@mail.ru
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Среди прочего, этот фильм
выдвинут и в самой престижной
номинации «Лучший драматичес�
кий сериал», где конкурировать с
популярным фэнтези�проектом
будут «Лучше позвоните Солу»,
«Аббатство Даунтон», «Родина»,
«Карточный домик», «Безумцы» и
«Оранжевый — хит сезона».

Второе и третье место по числу
номинаций на «Эмми» заняли се�
риалы «Американская история
ужасов» и «Оливия Киттеридж» (19
и 13 категорий соответственно).

«Игра престолов» еще ни разу
не побеждала в номинации «Луч�
ший драматический сериал», но
выдвигалась на ее на протяжении
всех пяти сезонов, что длится
проект. Основанный на фэнтези�
саге Джорджа Р. Р. Мартина
«Песнь льда и огня» сериал по хо�
ду последнего на данный момент
сезона стал самым популярным
по числу зрителей в истории HBO.

Церемония вручения 67�й пре�
мии «Эмми» пройдет 20 сентября
в Лос�Анджелесе. Ведущим вече�
ра станет комик Энди Сэмберг.

Наталья СТЕПУРО
stepuro@rambler.ru

СНЯТО!

ИГРЫ 
«ЭММИ»

мериканская академия
телевизионных наук и

искусств назвала претенден-
тов на 67-ю премию «Эмми».
Лидером по числу номина-
ций стал сериал «Игра прес-
толов», который будет участ-
вовать в конкурсе в 24 кате-
гориях.

астрольный график Елены Ваен-
ги зашкаливает. Недруги за это

зовут ее жадной и осуждают: мол, веч-
но ей мало денег. Артистка же считает
себя трудягой и покоряет все новые и но-
вые города. Во время «Славянского ба-
зара» она побывала и в Витебске.

ПЕРСОНА
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С борная Беларуси
победила команду
Турции в  матче

второго круга розыгрыша II
Евро�Африканской группы Кубка Дэви�

са. После того как в первый день коман�
ды обменялись победами, многое зави�
село от результата парной встречи. В ней
Максим Мирный и Сергей Бетов не ос�
тавили ни единого шанса турецкому ду�
эту и вывели белорусов вперед. В заклю�
чительный игровой день после поражения
Дмитрия Жирмонта от лидера южан Мар�
селя Ильхана (7:6 (8:6), 3:6, 3:6, 2:6) судь�
ба противостояния оказалась в руках Его�
ра Герасимова. Белорусский теннисист,
проявив недюжинный характер, сумел в
двух тай�брейках сломить сопротивление
Кема Илькеля — 6:2, 7:6 (7:5), 3:6, 7:6 (7:5).
Теперь в третьем круге розыгрыша II Ев�
ро�Африканской группы Кубка Дэвиса
белорусских теннисистов ждет поездка в
Португалию, где они встретятся с местной
сборной, накануне победившей финнов.

В ладимир Бережков стал исполня�
ющим обязанности генерального
директора хоккейного клуба «Ди�

намо» (Минск). На состоявшемся вчера
заседании наблюдательного совета было
решено расторгнуть контракт с прежним
руководителем клуба Максимом Суббот�
киным. Причину столь радикального кад�
рового решения в «Динамо» пока не ком�
ментируют, однако не исключено, что
поводом для отставки Субботкина стали
результаты финансовых проверок, кото�
рые в последнее время проходил клуб. В
ходе заседания совета было также приня�
то положение о материальном обеспече�
нии и премировании хоккеистов, трене�
рского, медицинского и административ�
ного состава четырех команд системы
«Динамо».

Б елорусские легкоатлеты 7 раз под�
нимались на пьедестал почета Мемо�
риала братьев Знаменских. Самыми

интригующими получились соревнова�
ния в прыжках в длину у мужчин. Побе�
ду здесь одержал белорус Константин Бо�
ричевский, единственный из всех участ�
ников сумевший преодолеть черту в 8 мет�
ров. Причем установивший личный ре�
корд спортсмен сделал это трижды под�
ряд, что, безусловно, стало серьезной за�

явкой не только на грядущий чемпио�
нат Беларуси, но даже на стартующий в
конце августа чемпионат мира. Победы на
Мемориале Знаменских одержали также
толкательница ядра Елена Абрамчук
(17,90), барьеристка Екатерина Поплавс�
кая (13,36) и Дарья Борисевич, выиграв�
шая забег на 1500 метров. Также на пье�
дестале оказались ставшая второй на дис�
танции 100 метров с барьерами Кристи�
на Гачко, Ольга Рулевич, финишировав�
шая вслед за лидером на 800�метровой
дистанции, и метательница молота Еле�
на Соболева. 

Н есмотря на трудности с получением
отставшего в дороге багажа гандбо�
листы молодежной сборной Белару�

си стартовали на чемпионате мира в Бра�
зилии. Вчера в стартовом матче они встре�
тились с командой Нидерландов. Далее в
расписании белорусской команды зна�
чатся матчи против сборных Швеции (21
июля), Туниса (23 июля), России (24 ию�
ля) и Парагвая (26 июля). По итогам пер�
вого этапа в плей�офф турнира выйдут
по четыре лучшие команды из каждой
группы.

АРЕНА

Касается это, в первую оче�
редь, конечно, лидеров. Алек�
сандра Герасименя (на снимке
вверху), например, в Бресте вы�
играла дважды. Дважды уве�
ренно и с хорошим запасом.
На своей коронной дистанции
100 метров вольным стилем
Саша и вовсе принесла фини�
шировавшей второй Юлии
Хитрой больше двух секунд.
Много? Безусловно. Удиви�
тельно? Отнюдь, если вспом�
нить, что показанный Гераси�
меней результат —  53,81 — это
шестое время в карьере чем�
пионки мира, а в Беларуси Са�
ша так быстро и вовсе никог�
да не плыла. После финиша
победительница скромничала,
вспоминая, что, «получая се�
ребряную медаль на Олимпи�
аде в Лондоне за стометровку,
понимала, что на золото еще не
наработала». Добавляя, правда,
что «сейчас готова только к
первым местам».

Судя по всему, готовы к чем�
пионату мира и остальные ли�
деры. Побеждать на Кубке
страны Светлана Хохлова и
свежеиспеченный победитель
Универсиады Евгений Цуркин
умудрялись даже при том, что,
по собственному признанию,
соревнования эти рассматри�
вали как возможность еще раз
отработать определенные эле�

менты. Делясь впечатле�
ниями от очередной
упавшей в личную
копилку награ�
ды,  Евгений
Цуркин обе�
щ а л  п р о �
должение: 

—  Д л я
меня со�
ревнова�
н и я  —
л у ч ш а я
т р е н и �
р о в к а .
П о с л е
Универси�
ады съездил
домой на па�
ру дней, отос�
пался, сменил
обстановку… Те�
перь опять готов со�
ревноваться. Рекордов же
я не ждал. Впереди чемпионат
мира — там будет пик формы,
и я уверен, что смогу показать
свои лучшие результаты.

Характерно, что, по завере�
ниям Дмитрия Манцевича, оп�
тимистичные прогнозы Цур�
кина и Герасимени — отнюдь
не попытка провести своего ро�
да психологическую атаку на,
возможно, заинтересующихся
результатами генеральной ре�
петиции чемпионата мира в ис�
полнении белорусов соперни�

ков. В этой способности моби�
лизироваться на главные стар�
ты сезона и получать настоя�
щее удовольствие от борьбы с
соперниками тренер видит
главное отличие просто хоро�
ших спортсменов от тех, кто
способен подниматься на са�
мые высокие пьедесталы: 

— Евгений Цуркин — очень
показательный пример. Перед
отъездом в Испанию, где мы
принимали участие в местном
Открытом чемпионате стра�
ны, он на полном серьезе ра�
довался, что сможет проплыть
с рекордсменом мира и выяс�
нить, кто кого обгонит. Ему
действительно было интерес�
но, для него соперничество с
лидерами — вызов.

То же самое можно с уверен�

ностью сказать и о Герасимене.
Светлана Хохлова, едва было
не завершившая карьеру, не
просто вернула прежнюю фор�
му, но и переписала личные ре�
корды. К этому списку можно
смело добавлять и проходяще�
го обучение и тренирующего�
ся в США супруга Светы —

Павла Санковича. В Брест
он не прилетел, но обя�

зательно присоеди�
нится к белорус�

ской сборной в
Словении, куда
ребята отпра�
вятся на зак�
л ю ч и т е л ь �
н ы й  с б о р .
Столь вну�
шительный
список поз�
воляет тре�

неру строить
амбициозные

планы на Ка�
зань.
— Я не пони�

маю, когда кто�то
высказывает опасе�

ния, что мы можем вер�
нуться с чемпионата мира без

медалей. Саша Герасименя —
призер Олимпийских Игр,
чемпионка мира 2013 года. Она
не может ставить себе иных за�
дач, помимо повторения преж�
них результатов. Женя Цуркин
уже был в финале чемпионата
мира, выигрывал чемпионат
Европы. Конечно, он должен
бороться за медаль. 

Кстати, шанс на успех (пусть
и не медальный), по убежде�
нию Манцевича, есть и у эста�
фетных квартетов. Судя по
брестским результатам, на дис�
танции 4х100 метров вольным
стилем белорусы запросто мо�
гут рассчитывать на место, как
минимум, в числе 12 лучших
команд чемпионата мира. А
это — прямой билет на Олим�
пиаду в Рио. 

Дмитрий КОМАШКО
komashko@sb.by

оответствует ожиданиям и прогнозам». С характеристикой, которую главный
тренер национальной сборной по плаванию Дмитрий Манцевич дал итогам за-

вершившегося в Бресте Кубка страны, поспорить сложно. Соревнования, действитель-
но, прошли как по сценарию. Так и завершились, не порадовав сенсациями немного-
численных зрителей. Зато порадовав результатами. Что в преддверии уже совсем ско-
ро стартующего в Казани чемпионата мира куда важнее.

Предварительный состав сборной Беларуси на
чемпионат мира:

Александра Герасименя, Евгений Цуркин, Светла"
на Хохлова, Арсений Кухарев, Артем Мачекин, Вик"
тор Стаселович, Алина Змушко, Антон Латкин, Вик"
тор Красочко, Илья Шиманович, Павел Санкович.

3 августа ему бы исполнилось 26 лет. Семья Жю�
ля подтвердила, что он будет похоронен сегодня,
21 июля, в Ницце, в родном городе пилота. Траурная
церемония пройдет в соборе Святой Репараты.

Прошло больше 20 лет с того трагического Гран�
при Сан�Марино, названного черным уик�эндом
Имолы, когда погибли австриец Роланд Ратценберг
и бразилец Айртон Сенна. Принятые после этого
ФИА беспрецедентные меры безопасности привели
к тому, что многие годы эти пилоты оставались пос�
ледними, погибшими в «Больших Призах». Но вот
«Формула�1» вновь отметилась черной меткой в би�
ографии своих гонщиков.

Стечение роковых случайностей привело к тому,
что когда по ходу дождевой гонки японского Гран�
при вылетел с трассы в отбойники болид «Заубер»
Адриана Сутиля, то на следующем круге именно в
этом же месте потеряла управление и «Маруся»
Жюля Бьянки. Болид французского гонщика на
большой скорости врезался в тяжелый трактор, ко�
торый завершал в тот момент эвакуацию повреж�
денной машины, и пилот получил тяжелую травму
головы. До момента своей кончины он так и не при�
шел в себя, оставаясь в состоянии комы. Многочис�
ленные операции не смогли спасти жизнь молодому
пилоту, и 17 июля врачи вместе с семьей Бьянки,
приняли решение прекратить борьбу, ставшую уже
бесполезной. Число «17», совпадающее с номером
его болида, будет теперь как трагическое напоми�
нание всем нам о том, насколько опасен автоспорт
и как дорога жизнь.

Все эти месяцы, прошедшие после той сентябрьс�
кой аварии в Сузуке, следя с тревогой за редкими
сводками о состоянии пострадавшего пилота, мы
понимали, что у него слишком мало шансов выжить
после той столь ужасной аварии, но все равно очень
больно осознавать, что Жюля уже больше нет с на�
ми. Ему прочили ослепительную карьеру в авто�
спорте, но Судьба распорядилась по�иному.

Андрей БЫЛИНА

ФОРМУЛА�1

госпитале в Ницце, так и не приходя в
сознание после трагической аварии,

которая случилась во время Гран-при Япо-
нии в сентябре прошлого года,умер француз-
ский гонщик «Формулы-1» Жюль Бьянки.

ПРОЩАЙ, 
ПИЛОТ

«С

В

Дмитрий МАНЦЕВИЧ
на чемпионате мира
ждет медалей.

СПОРТ

ПЛАВАНИЕ

БРЕСТ БРАЛ, МИНСК БРАЛ.
КАЗАНЬ? ЕЩЕ НЕ БРАЛ...

БРЕСТ БРАЛ, МИНСК БРАЛ.
КАЗАНЬ? ЕЩЕ НЕ БРАЛ...
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Выборы имели и международное значение.
Они состоялись в момент, когда в Потсда'
ме под Берлином открылась последняя

конференция «большой тройки» — лидеров
ведущих держав антигитлеровской коалиции
(СССР, США и Великобритании), только что
одержавших победу во Второй мировой войне
в Европе. Из'за выборов британская делегация
уже во время заседаний Потсдамской конфе'
ренции сменила лидера: вместо проигравшего
Черчилля членом «тройки» стал победивший
Эттли.

Тогдашние события комментирует специа'
лист по новейшей истории Европы профессор
Бостонского университета (США) Игор Лукеш:   

— Повлияло ли поражение Уинстона Чер'
чилля на выборах на ход Потсдамской конфе'
ренции? Ведь Эттли был менее дипломатичес'
ки опытен, чем Черчилль, — это как'то отрази'
лось на ситуации в Потсдаме?

— С одной стороны, таким дипломатичес'
ким опытом, как Черчилль, в тот момент не
располагал почти никто из мировых политиков.
К тому же его многолетний партнер, президент
США Франклин Рузвельт, в апреле 1945 года
умер, так что из этих гигантов западной поли'
тики военной эпохи к лету 1945'го был активен
только Черчилль. С другой стороны, нельзя за'
бывать о том, что именно Черчилль на преды'
дущих конференциях «большой тройки», в Те'
геране и Ялте, согласился практически со все'
ми предложениями Сталина по переустройству
послевоенной Европы. И это касается не толь'
ко Тегерана и Ялты, но и двусторонних перего'
воров Черчилля и Сталина в Кремле в конце
1944 года, когда они заключили то знаменитое
«соглашение на салфетке», которым разграни'
чивали, сколько процентов влияния будут
иметь после войны в той или иной европейской
стране западные державы, а сколько — СССР.

— Поражение консерваторов под руковод'
ством Черчилля в 1945 году иногда называют
самым удивительным результатом демократи'
ческих выборов в ХХ веке. Что, по вашему мне'
нию, послужило причиной того, что лидер, сто'
явший во главе своей страны во время тяже'
лейшей, но победоносной войны был отвергнут
избирателями?

— Мне то поражение не представляется та'
ким уж удивительным. Стоит вспомнить, что
Эттли был в Потсдаме с самого начала, потому
что никто не знал, кто одержит победу на вы'
борах, и на случай победы лейбористов их ли'
дер находился в Потсдаме. Вначале Великобри'
танию представлял Черчилль, но, когда появи'
лись результаты выборов, его тут же сменил
соперник. В целом можно назвать эту ситуа'
цию чудесным триумфом демократии, когда
избиратели принимают рациональное решение.
Очевидно, что Черчилль был тем человеком, в
котором Британия нуждалась после нескольких
лет нахождения под властью appeasers, тех, кто
хотел примириться с Гитлером. В результате,
как известно, к лету 1940 года ситуация была
такой, что немецкие военные с захваченного
ими другого берега Ла'Манша могли в хоро'
шую погоду в бинокль разглядывать британс'
кое побережье. Черчилль был человеком, кото'
рый, скажем так, вновь распрямил Британию,
вернул ей уверенность. Но в конце войны бри'
танцы уже могли подсчитать, во что она им
обошлась. И решили отказаться от услуг Кон'
сервативной партии в пользу лейбористов, ко'
торые, будучи «островной» версией социал'де'
мократии, обещали избирателям социальную
справедливость, большее равенство и другие
привлекательные вещи, — считает профессор
Бостонского университета Игор Лукеш.   

По мнению живущего в Лондоне историка и
публициста Кирилла Кобрина, победа лейбо'
ристов стала началом чего'то вроде мирной со'
циальной революции в Великобритании и ока'
зала большое влияние на дальнейшее развитие
всего западного общества:

— Надо сказать, что эта победа была неожи'
данной не только для тех, кто проиграл, но и
для тех, кто победил. Клемент Эттли, ставший
после этих выборов премьер'министром, сам
не мог поверить, что лейбористы получили
49,7% голосов, в то время как консерваторы —
лишь 36,2%. Из'за особенностей британской
избирательной системы разрыв в количестве
депутатских мест был просто гигантский: лей'
бористы в Палате общин получили на 146 кре'
сел больше, чем консерваторы. В тот вечер,
когда были объявлены результаты выборов, Эт'
тли отправился к королю Георгу VI в Букинге'
мский дворец, чтобы тот назначил его премь'
ер'министром. И здесь произошел обмен гени'
альными репликами. Эттли был человеком ти'
хим, малословным и поэтому, оказавшись пе'
ред монархом, сказал только одну фразу: «Я
выиграл выборы». На что так же лаконично ко'
роль ответил: «Я знаю, я слышал это в выпуске
новостей в 6 вечера».

Когда мы с вами говорим: вот, какая небла'
годарность, Черчилль выиграл войну, а
его так прокатили на выборах, то хорошо

бы помнить: выиграл войну не Черчилль, а вы'
играла войну Великобритания — вместе с со'
юзниками, естественно. Руководил же этой
страной кабинет во главе с Черчиллем, и он
был коалиционным, а вице'премьером в нем
был как раз Клемент Эттли. Так что Эттли точно
так же выиграл войну, как и Черчилль. Значи'
тельную часть британского общества тогда сос'
тавлял рабочий класс, который совершенно по'
другому воспринимал и саму политику, и пуб'
личный образ политиков. Большинство населе'
ния не забывало о своих социальных претензи'
ях, правах, интересах. Нельзя сказать, что бри'
танское общество забыло все свои разногласия
и победило Гитлера. Оно победило Гитлера,
помня о своих разногласиях. И эти разногласия
вышли на первый план сразу же после того,
как Гитлер был побежден.

В 1940'е в Британии впервые появилась кон'
цепция государства социальной справедливос'

ти, которая фактически и была реализована за
6 лет правления лейбористов после победы на
выборах. Что было сделано? В 1948 году соз'
дана NHS — система медицинского бесплатно'
го обеспечения, которого не было никогда. В
первый же год ее существования в рамках NHS
8,5 миллиона человек получили первый раз в
жизни помощь дантиста и было выписано
5 миллионов пар бесплатных очков. Тут и пен'
сии, и пособия  на детей, и больничные, и
бесплатные похороны и прочее. Вдобавок —
гигантская программа строительства дешевого

и бесплатного жилья для малоимущих. С 1945
по 1951 год в Британии было построено около
миллиона новых домов. Впервые было введено
бесплатное образование на уровне не только
начальной школы, но и гимназии. Цена всего
этого? Да, она была высокая. В стране до
1950'х годов были талоны на основные про'
дукты питания. Что касается внешней полити'
ки, то деколонизация Британии началась имен'
но при правительстве Эттли, когда Британская
Индия получила независимость, а также бри'
танцы ушли из Палестины, что привело к обра'
зованию Государства Израиль.

— Сейчас, когда мы смотрим на эту ситуацию,
что из нее можно извлечь? Это урок демократии,
когда популярный, знаменитый политик, тем не
менее, перестает чувствовать общество и изби'
ратели меняют его на людей, которые способны
реализовать их насущные нужды?

— Уинстон Черчилль при всех своих достои'
нствах никогда не отличался глубоким знанием
британского общества. Этим отличался как раз
Клемент Эттли, который был выходцем из
среднего класса, из лондонского пригорода,
многие годы работал мэром одного пролетарс'
кого района. Черчилль очень хорошо понимал
и чувствовал британский дух. Когда потребова'
лась мобилизация этого духа, безусловно, Чер'
чилль смог сфокусировать на себе симпатии и
надежды воевавшей страны. Но демократичес'
кая страна не может жить в ситуации непре'
рывной мобилизации. Естественно, что насущ'
ные интересы вышли на первый план. Лейбо'
ристам тогда было что предложить обществу, а
консерваторы как партия не слишком измени'
лись с довоенных времен.

Но есть и внебританские уроки. Долго и с
успехом почивать на лаврах победителя
никому никогда не удавалось — это пер'

вый и, мне кажется, очень актуальный урок.
Второй урок — в том, что можно быть социа'
листом, не размахивая кулаками, не швыряя
«коктейли Молотова» и не красуясь на майках,
как Че Гевара. Настоящим социалистом ХХ века
был как раз Клемент Эттли. Социализм, если
он возможен и нужен, должен исходить из зна'
ния общества и из того, как сделать жизнь лю'
дей лучше. Нет большего контраста с деятель'
ностью правительства Эттли, чем тот «социа'
лизм», который был в те же годы в СССР —
поздний сталинизм. Это не только новые чист'
ки, ГУЛАГ и так далее, но и растущая социаль'
ная несправедливость, когда разрыв между
жизнью советской элиты и простого народа на'
чал достигать неприличных размеров. Ведь
только при Хрущеве началась программа стро'
ительства массового жилья для людей и про'
чее. Сталинский социализм просто чудовищно
выглядел на фоне тихой, но настоящей соци'
альной революции, которая происходила в
Британии и других странах Западной Европы
сразу после Второй мировой войны.

inosmi.ru
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лет назад в Великобритании произошло событие, ко-
торое одни историки трактуют как пример «черной
неблагодарности» электората политику, спасшему
свою страну, а другие, напротив, называют триум-

фом демократии. Парламентские выборы, состоявшиеся в ию-
ле 1945 года, принесли неожиданно разгромное поражение кон-
серваторам во главе с премьер-министром Уинстоном Черчил-
лем, находившимся в зените политической славы, и убедитель-
ную победу лейбористам, чьим лидером был куда менее замет-
ный и знаменитый Клемент Эттли.

Клемент ЭТТЛИ.

УРОКИ ИСТОРИИ
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Спасылка  на  «Р»  
пры  перадрукоўцы  — 

абавязковая.

эканомiкi........................................287-16-16, 287-18-19   

культуры .......................................287-16-31, 287-16-14
сакратарыята ................................................. 237-31-17
дызайну  .......................................................... 287-15-37

Карэспандэнцкiх    пунктаў:
Брэст  ................................................................. 55-44-40
Вiцебск  ............................................................. 60-74-33
Магiлёў  .............................................................. 28-73-90
Гродна  .............................................................. 72-20-75
Гомель   ............................................................. 74-02-05

63884 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (аўторак, чацвер, пятнiца, субота).
63187 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (серада).
63883 — для прадпрыемстваў  i арганiзацый.
63236 — для ўстаноў мiнiстэрстваў  аховы здароўя, культуры, адукацыi.

!
Рэспублiканскае   унiтарнае   

прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускi   Дом  друку»

ЛП  №   02330/106  от  30.04.2004 г.

Пр. Незалежнасцi,  79,  220013,  г. Мiнск.

М 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 1112
 П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

Выдавец — рэдакцыя  Установы 
Адміністрацыі Прэзідэнта 

Рэспублікі Беларусь 
«Рэдакцыя газеты 

«Советская Белоруссия»

прыёмнай галоўнага рэдактара .................. 287-16-15

даведкi   па  пiсьмах ...................................... 287-16-69

заказ  рэкламы ...................................... 287-15-39, 
                                                                            292-38-23

тэл./факс 287-15-15; 287-19-15
навукi, адукацыi 
i экалогii  ........................................287-16-61, 287-16-19
навiн  ........................... 287-15-11, 287-17-66, 287-16-13
сацыяльных праблем ..................287-15-34, 287-16-72, 

287-18-18

Газета выходзiць штодзённа, 
акрамя нядзелi i панядзелка, 

на беларускай  i  рускай мовах.
Падпiсана ў друк 20 ліпеня ў 17.00. Заказ 2879.

Аб`ём друкаваных аркушаў — 4.
Цана па дамоўленасцi.

Агульны  тыраж  у  ліпені  68 505
(«Рэспублiка» — 27 681, 

«Вести потребкооперации» — 40 824).
Набор i вёрстка камп’ютарнага цэнтра «Р».

Матэрыялы са знакам   ®  носяць рэкламны характар.
За дакладнасць рэкламы адказнасць нясе 

рэкламадавец.
Электронны адрас: respublika@sb.by,

reklamar@sb.by
Галоўны рэдактар  

Анатолiй  Iванавiч ЛЕМЯШОНАК

Рэгiстрацыйнае  пасведчанне № 4. 
Выдадзена  19 лютага 2009 г. 

Мiнicтэрствам iнфармацыi Рэспублiкi Беларусь 287-16-33
ПАДПIСНЫЯ  
IНДЭКСЫ

Адправіць электронны зварот у рэдакцыю можна 
на партале www.sb.by.

Адрас  рэдакцыi: 220013, г. Мiнск, вул. Б. Хмяльнiцкага,  10а, к. 601—637.
Тэлефоны:

ПРОВЕРЬ  СЕБЯ

Ответы на сканворд, опубликованный в № 132
По горизонтали: Мегаполис. Жизнелюб. Досье. Кот. Мастер. Арго. 

Ареал. Корд. Моцарт. Кси. Ага. Эргастул. Леггорн. Типун. Риза. Шуман. 
Ушан. Репс. Шнитт. Аманат. Араб. Пироскаф. Картуз. Пеан. Тираж. 
Толпа. Трос. Документ. Колер. Аврал. Дырокол. Нетто. Гайдн. Орава. 
Реверси. Кума. Нона. Брамин. Окоп. Загс. Родина. Бах. Удав. Имамат. 
Букс. Логопат. Кинг. Синтезатор. Кода. Око. Смельчак. Дог. Шуберт. 

По вертикали: Каземат. Участок. Кубометр. Цапка. Рулет. Мох. 
Набла. Трак. Рэнд. Жаркое. Падекатр. Рапп. Выпуклость. Гашение. 
Лесосека. Пара. Роза. Гонка. Ассо. Стон. Авто. Ток. Стемалит. Баггинг. 
Плед. Кит. Особа. Зад. Аксакал. Район. Утка. Отрог. Фалда. Арак. Итог. 
Интеграл. Полдня. Сынок. Род. Клак. Бри. Грош. Игрушка. Утро. Ром. 
Гимн. Ритм. Ореада. Мозаист. Рейка. Мим. Рант. Угон. Овчина. Бетховен. 
Туз. Стела. Натюрморт. 

СКАНВОРД  Составила Тамара СЕМЕНОВА (г. Минск) 

ОПАСНЫЕ 
«ЖИГУЛИ»
В

иновник дорожной 
аварии и его жертва 
оказались в одной 

больнице после ДТП в 
Могилевском районе. 
Инспектор отделения по 
агитации и пропаганде ГАИ 
УВД Могилевского облис-
полкома Татьяна Старосот-
никова уточнила:

— Инцидент произо-
шел в деревне Махово. 
Тридцатичетырехлетний 
К., несмотря на то что не 
имел водительских прав, 
сел за руль «Жигулей» и 
поехал по сельской улице.

Управлять машиной он, 
похоже, тоже не научился: 
машину бросало из сто-
роны в сторону. В итоге 
водитель наехал на шести-
десятилетнего велосипе-
диста, который двигался 
по обочине трассы. По-
том вырулил на встречную 
полосу и врезался уже в 
УАЗ, оставив на его капо-
те солидные вмятины. В 
двойном ДТП — двое по-
страдавших. У владельца 
«Жигулей» медики конста-
тировали травмы грудной 
клетки, у велосипедиста 
— перелом костей таза. 
Теперь милиции предстоит 
определить степень от-
ветственности водителя.

Светлана МАРКОВА
svet.markova@gmail.com

Восход Солнца — 5.04
Заход Солнца — 21.26
Продолжительность дня — 16.22
Луна – 24 июля первая четверть

КАЛЕНДАРЬ ФОТОФАКТ

С
а сваёй жонкай Любоўю 
Мендзялеевай Аляксандр 
Блок быў шчаслівы ўсяго 

некалькі гадоў. Яе раман з паэтам 
Андрэем Белым стаў першым 
прадвеснікам таго, што маладая 
сям’я разбурана. Пасля ў Любові 
Мендзялеевай, якая здолела зрабіць 
даволі паспяховую акцёрскую 
кар’еру, было шмат кавалераў, і 
кожны новы раман прычыняў моц-
ныя пакуты Блоку. Да 1912 года 
паэт ужо ўсвядоміў, што з гэтай 
жанчынай, якую ён па-ранейшаму 
лічыў сваёй музай, яго больш нічога 
не звязвае. Менавіта тады быў 
напісаны гэты верш, у якім аўтар 
шчыра дзякуе лёсу за свой няўдалы 
шлюб. Паэт не адмаўляе, што ўсё 
яшчэ любіць сваю жонку, і верыць 
у тое, што іх жыццёвыя шляхі 
перасякліся не выпадкова. Блок 
разумее, што для яго Мендзялеева 
была не проста блізкім і вельмі 
дарагім чалавекам. Менавіта ёй ён 
абавязаны сваім літаратурным по-
спехам, таму што пачуцці да гэтай 
жанчыны прымусілі паэта шукаць 
суцяшэнне ў вершах, якія пасля і 
прынеслі яму славу. І менавіта 
Любоў Мендзялеева ўмацавала ў ім 
веру ў сваё прызначэнне — быць 
паэтам. Вядома, расплачвацца за 
мімалётнае шчасце Блоку прыйш-
лося пакутамі, якія вельмі часта 
з’яўляюцца вернымі спада рож-
нікамі кахання. Але менавіта ў іх 
нарадзіліся ісціна і разуменне таго, 
што жыццё не можа заўсёды быць 
гладкім і ціхамірным. Больш за тое, 
Блок усвядоміў, што бязладзіца ў 
сямейным жыцці — гэта адно з 
выпрабаванняў, якое наканавана 
яму лёсам. Таму паэт вырашыў што 
б там ні стала захаваць гэты шлюб. 
І стрымаў сваё слова, бо яшчэ шмат 
гадоў дзяліў прытулак з Любоўю 
Мендзялеевай, хоць у яго жонкі 
даўно ўжо было сваё жыццё. Гэта 
была даволі дзіўная пара, якая 
сыходзілася для таго, каб зноў 
разысціся. Паэт падкрэслівае, што 

нягледзячы на жыццёвыя цяж-
касці ён працягвае абраны шлях, 
нікога не асуджаючы і нікому сябе 
не навязваючы. Успомнім радкі 
верша:

Благословляю всё, что было,
Я лучшей доли не искал.
О, сердце, сколько ты любило!
О, разум, сколько ты пылал!
Пускай и счастие и муки
Свой горький положили след,
Но в страстной буре, в долгой 

скуке —
Я не утратил прежний свет.
И ты, кого терзал я новым,
Прости меня. Нам быть — 

вдвоем.
Всё то, чего не скажешь словом,
Узнал я в облике твоем.
Глядят внимательные очи,
И сердце бьет, волнуясь, в грудь,
В холодном мраке снежной ночи
Свой верный продолжая путь.

А пераклад верша на бела-
рускую мову належыць паэту 
Міколу Шабовічу:

Жыццё вітаю з поўнай сілай.
Я лепшай долі і не сніў.  
О, сэрца, колькі ты любіла!
О, розум, колькі ты агніў!  
Няхай жыццёвыя турботы
Свой след пакінулі, на жаль,
Ды ў бурнай жарсці і ў жур-

боце —
Я не згубіў душы крышталь.
І ты, каго здзіўляў я новым,
Прабач. Нам добра так — 

дваім.
Усё, чаго не скажаш словам,
Спазнаў я ў вобліку тваім.
Глядзяць уважлівыя вочы,
І сэрца б’ецца без віны,
Ў халодным змроку снежнай 

ночы
Свой шлях пульсуючы зямны. 

На гэтым сёння ставім кропку. 
У наступны раз, спадзяюся, зноў 
нешта цікавае пашукаем. 

Рубрыку вядзе 
Мікалай ДУБОВІК

Dubovik@sb.by 

РОДНАЯ  МОВА

НЕ  ЗГУБІЦЬ НЕ  ЗГУБІЦЬ 
ДУШЫ  КРЫШТАЛЬДУШЫ  КРЫШТАЛЬ

В  Ветковском районе  прошел II Республиканский 
открытый чемпионат охотничьих немецких собак 
породы курцхаар, ранга саст. В нем приняли уча-

стие более полусотни охотников из Беларуси, Украины 
и России.

ЧЕТВЕРОНОГИЕ ЧЕТВЕРОНОГИЕ 
ЧЕМПИОНЫЧЕМПИОНЫ
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Сегодня днем по республике ожидается 
переменная облачность. Преимуществен-
но без осадков, лишь местами по северу 
кратковременные дожди. Ветер северо-
западный 5—10 м/с, по востоку порывы до 
14 м/с. Максимальная температура возду-
ха от +19 °С по северо-востоку до +26 °С 
по юго-западу страны. 

Название городов День Ночь
Гродно +22 ... +24 +14 ... +16
Брест +24 ... +26 +15 ... +17
Гомель +21 ... +23 +12 ... +14
Могилев +20 ... +22 +10 ... +12
Витебск +19 ... +21 +11 ... +13
Минск +20 ... +22 +14 ... +16

В последующие двое суток ожидается об-
лачная с прояснениями погода.

22 июля местами кратковременные дожди, 
грозы. Ветер западной четверти 5—10 м/с, 
днем в отдельных районах порывы до 
15—17 м/с. Температура воздуха минималь-
ная ночью +10 ... +17 °С, по юго-западу до 
+19 °С, максимальная днем +19 ... +26 °С, 
по югу до +28 °С.

23 июля ночью преимущественно без осад-
ков, днем местами кратковременные дож-
ди, грозы. Ветер западный, юго-западный 
4—9 м/с, при грозах порывы до 15—20 м/с. Тем-
пература воздуха минимальная ночью +9  ...
+15 °С, по юго-западу до +17 °С; максималь-
ная днем +21 ... +28 °С, по югу +29 ... +32 °С.

Гидромет

ПОГОДА
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